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Rio Negro volta a 
descer 18 centímetros 

Pódio 15

Políticos criticam ‘aproximação’ 
de ‘Dama do tráfico’ com Justiça 

Rio Negro re-
gistrou uma 
descida de 18 
centímetros , 
segundo dados 
do Porto de 
Manaus. O ní-
vel do rio pas-
sou de 13,22 
metros na úl-
tima quarta-
-feira (8), para 
13,04 metros 
nesta segun-
da-feira (13). 
O fenômeno 
de ‘repiquete’ 
ocorreu após 
uma subida de 
52 centíme-
tros do nível 
da água.
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Pousou em Recife, por 
volta das 20h21 desta 
segunda-feira (13), a 
aeronave que trouxe 

os brasileiros e familiares que 
foram autorizados a deixar a 
Faixa de Gaza.

O avião presidencial pousou 
na capital pernambucana para 
uma parada técnica. Em se-
guida, seguirá para a capital 
federal.

Lá, o grupo foi recepciona-
do pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) na undefined 
Aérea de Brasília por volta das 
23h30.

 O retorno ao Brasil acontece 
após mais de três semanas 
de negociações para a saída 
dos cidadãos do enclave, que 
é atingido pela guerra entre 
Israel e o Hamas.

Das 34 pessoas que pediram 
ao governo brasileiros para se-

rem repatriadas – 24 brasilei-
ros e 10 familiares palestinos 
próximos –  32 atravessaram 
a passagem fronteiriça de Ra-
fah pela primeira vez desde o 
início do conflito. 

Segundo o Itamaraty, duas 
pessoas do grupo que consta-
vam da lista original desistiram 
da repatriação e decidiram 
permanecer em Gaza. Segun-
do apurou a CNN, duas brasi-
leiras, mãe e filha, decidiram 
ficar no território palestino por 
motivos pessoais. 

Os 32 brasileiros cruzaram, 
no domingo (12), a passagem 
de Rafah, fronteira entre a 
Faixa de Gaza e o Egito;

O grupo foi embarcado em 
veículos fretados pela Embai-
xada do Brasil no Egito e seguiu 
para o Cairo;

Eles pernoitaram na capi-
tal do Egito, onde receberam 
apoio do governo federal;

Na manhã desta segunda-
-feira (13), embarcaram no 
avião VC-2, da Presidência da 
República;

O voo fez escalas técnicas 
em Las Palmas (Espanha) e 
em Recife; 

Embaixador Paulino destacou que foi necessária a intervenção do presidente na negociação de resgate

Repatriados da Faixa de Gaza 
pousam em solo brasileiro  
O retorno ao Brasil 
acontece após mais 
de três semanas de 
negociações

As negociações para retirar 
os brasileiros e seus familia-
res da Faixa de Gaza exigiu 
esforços da diplomacia bra-
sileira que envolveram desde 
o presidente da República até 
os embaixadores do Brasil em 
Israel, no Egito, na Palestina 
e até em Nova York, segundo 

contou o embaixador do Brasil 
no Egito, Paulino Franco de 
Carvalho Neto.  

Em entrevista à TV Brasil 
nesta segunda-feira (13), o 
diplomata relatou que o tra-
balho das autoridades brasi-
leiras para conseguir repatriar 
o grupo de 32 pessoas da zona 

de guerra foi marcado por in-
certezas.  

O embaixador Paulino des-
tacou que foi necessária a in-
tervenção do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, do minis-
tro das Relações Exteriores 
Mauro Vieira, e do corpo diplo-
mático tanto no Egito, como 

em Tel Aviv, em Israel, em 
Ramala, na Cisjordânia, além 
de Nova York, nos Estados 
Unidos, onde fica o Conselho 
de Segurança da Organização 
das Nações Unidas, que o Bra-
sil presidiu ao longo do mês de 
outubro, quando os conflitos 
no Oriente Médio se acirraram.



Pré-candidatos
Três dos pretensos pré-can-

didatos ao cargo majoritário nas 
eleições do próximo ano têm his-
tóricos de votações expressivas 
nas suas trajetórias políticas no 
estado e na capital amazonense. 
Nas últimas semanas, o presi-
dente da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), deputa-
do Roberto Cidade (União Brasil), 
mostrou interesse em disputar 
a vaga para prefeito de Manaus. 
Os outros pré-candidatos são o 
próprio David Almeida (Avante), 
que naturalmente é o virtual 
candidato à reeleição e o atual 
deputado federal Amom Mandel 
(Cidadania).

Fatiamento da reforma
O senador Eduardo Braga 

(MDB), relator do texto da Re-
forma Tributária, aprovado no 
Senado na última quarta (8), afir-
mou nesse domingo (12), que é 
contra o fatiamento da reforma. 
“O sistema tributário está inter-
ligado em vários artigos e é uma 
mudança muito complexa desse 
sistema. Por isso, tanto eu como 
o senador Rodrigo Pacheco e 
outros aqui no Senado, entende-
mos que o mais prudente é que 
nós possamos promulgar a PEC 
de forma global, de forma tal que 
esteja preservado a integralidade 
do sistema tributário para que ele 
funcione perfeitamente”, disse 
Braga durante entrevista para a 
GloboNews.

David irá reapresentar projeto
O prefeito de Manaus, David Al-

meida (Avante), deve enviar esta 
semana novo pedido de tomada 
de empréstimo aos vereadores 
da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), que na semana passada 
derrubaram projeto para inves-
timento em infraestrutura da 
cidade.

Para reiniciar o pedido, David 
vai mudar o valor do empréstimo 
ao Banco do Brasil. Originalmen-
te, o valor era de R$ 600 milhões.

Com esse valor, o prefeito pre-
tendia fazer para proteção de 
pessoas que moram em encosta. 
Além disso, o projeto previa a 
construção de paradas de ônibus 
e de uma praça na cidade.

Dama do tráfico
O deputado Amom Mandel (Ci-

dadania) protocolou um pedido 
de investigação após a mulher 
de uma liderança do Comando 
Vermelho no Amazonas, Lu-
ciane Barbosa Farias, se reunir 
com integrantes do Ministério 
da Justiça e Segurança Pública, 
pasta comandada pelo ministro 
Flávio Dino. Uma foto nas redes 
sociais mostra Luciane ao lado 
de Elias Vaz, secretário de As-
suntos Legislativos do Ministério 
da Justiça.

Luciane, conhecida como 
dama do tráfico amazonense, 
que esteve em audiências no 

prédio do Ministério da Justiça, 
em Brasília.

Flávio Dino nega
O ministro da Justiça e Segu-

rança Pública, Flávio Dino, afir-
mou ontem (13), que se trata de 
“vil politicagem”, a informação 
divulgada sobre a participação 
da mulher de uma liderança do 
Comando Vermelho no Amazo-
nas em audiência no Ministério. 
A informação foi divulgada pelo 
jornal O Estado de São Paulo.

Segundo o ministro, ele nunca 
teria recebido em audiência no 
Ministério da Justiça, “líder de 
facção criminosa, ou esposa, ou 
parente, ou vizinho. De modo 
absurdo, simplesmente inven-
tam a minha presença em uma 
audiência que NÃO SE REALIZOU 
em meu gabinete”, afirmou Dino 
em um tuíte.

Aumento da passagem aérea
Nesta semana o deputado 

federal Capitão Alberto Neto, 
encaminhou Requerimento de 
Informação n.2678/23, para que 
o Ministro de Portos e Aeropor-
tos, Silvio Costa Filho, apresente 
informações sobre o valor da tari-
fa de passagem aérea de crianças 

de 2 a 12 anos, que antes era 
diferenciado e passou a ser o 
mesmo da de adulto.

O parlamentar questiona en-
tre outros aspectos, que pro-
vidências foram adotadas pela 
Anac sobre este aumento? Qual 
a possibilidade da criação de um 
grupo de trabalho para acom-
panhamento junto a empresa 
Gol Linhas Aéreas, para com os 
demais consumidores?

Operação Fragmentados
Cinco pessoas suspeitas de 

fraudes contra o INSS foram 
presas na Operação Fragmen-
tados, ontem (13), em Manaus. 
Um policial civil foi um dos presos. 
A PF não revelou o nome do 
policial e nem dos outros quatro 
envolvidos. Foram apreendidos 
documentos, três veículos e R$ 
306 mil em espécie.

O grupo criminoso fraudava o 
Benefícios de Prestação Conti-
nuada (BPC), que é pago a idosos. 
Apuração do INSS identificou ir-
regularidades em 52 benefícios e 
encaminhou os prontuários para 
a PF investigar. O prejuízo esti-
mado para a União é de R$ 4,8 
milhões.

Pagamento suspenso
O presidente do STF, ministro 

Luís Roberto Barroso, suspen-
deu a decisão judicial que obri-
gava o Governo do Amazonas a 
pagar, no prazo de cinco dias, R$ 
22 milhões ao Grupo Hapvida. O 
valor é referente a três meses dos 
serviços de planos de saúde ofer-
tados a servidores estaduais da 
Educação, que não foram pagos.

Barroso entendeu que “os va-
lores devidos pela Fazenda Pú-
blica em razão de condenação 
judicial devem ser quitados com 
respeito à ordem de expedição 
do precatório ou da requisição 
de pequeno valor”. Mas, “a ma-
nutenção da decisão impugnada 
pode causar desequilíbrio das 
contas estaduais”. 

Assuntos relevantes
Ontem (13), os parlamentares 

da Aleam discursaram sobre di-
versos temas, como: destinação 
de emendas parlamentares; Se-
gurança Pública e violência con-
tra a mulher.

O deputado João Luiz (Repu-
blicanos) repercutiu sua parti-
cipação, no sábado (11), durante 
o lançamento do novo núcleo 
do Programa Esporte e Lazer 

na Capital e Interior (Pelci) no 
campo Casinha Branca, no bairro 
Jorge Teixeira. O deputado Co-
mandante Dan (Podemos) falou 
da necessidade de recomposição 
salarial dos servidores da Segu-
rança Pública, por meio do pa-
gamento da data-base de 2023.

Transparência
Pelo segundo ano consecu-

tivo, TCE-AM alcança 100% de 
transparência e conquista selo 
diamante no Radar de Transpa-
rência Pública, iniciativa da As-
sociação dos Tribunais de Con-
tas para avaliar a qualidade dos 
dados públicos de cada órgão e 
estimular o consumo de infor-
mações pela sociedade.

A Corte de Contas amazonense 
ficou em primeiro lugar entre os 
Tribunais de Contas, ao lado dos 
TC’s do Ceará e Tocantins, alcan-
çado o índice máximo de 100% 
na transparência. O TCE-AM foi, 
também, a única unidade gestora 
do estado a alcançar o valor má-
ximo no índice de transparência. 

Carteira de Identificação
Teve início, ontem (13) a tra-

mitação do Projeto de Lei n. 
544/2023, de autoria do vere-

ador Raiff Matos (DC), da CMM, 
que busca instituir a “Campa-
nha de incentivo à emissão da 
Carteira de Identificação Civil de 
crianças”, especialmente na pri-
meira infância.

A principal motivação por trás 
desse projeto é o combate ao 
desaparecimento e sequestro 
de crianças. A ideia é que, ao 
emitir a identidade civil para os 
pequenos, incluindo impressões 
digitais, seja possível dificultar 
ações ilícitas, além de agilizar e 
tornar mais eficaz o processo de 
busca e localização.

Deputados marcam presença
No último fim de semana, 

o deputado federal Átila Lins 
(PSD-AM) e o deputado esta-
dual George Lins (União) esti-
veram no município de Atalaia  
do Norte.

Durante a visita, os parlamen-
tares participaram da inaugura-
ção da UBS Enfermeiro Etadeus 
Roberto Félix, concluída com re-
cursos da prefeitura municipal. “A 
nova unidade básica de saúde vai 
beneficiar a população atalaien-
se, que terá uma assistência des-
centralizada”, destacou Átila Lins.

Os dois parlamentares ama-
zonenses foram recebidos pelo 
prefeito de Atalaia do Norte, 
Denis Paiva, assim como pela 
primeira-dama Kleide Ana.

Obra em andamento
O Departamento Nacional 

de Infraestrutura e Transporte 
(Dnit), informou ontem (13), que 
as obras para construção das 
pontes sobre o Rio Curuçá e 
Autaz-Mirim estão contratadas 
e em andamento. A previsão é 
de que a reconstrução das duas 
pontes seja concluída no segun-
do semestre de 2024

O anúncio veio após a sus-
pensão do Pregão Eletrônico n° 
317/2023, da licitação referente 
à contratação de empresa para 
reconstruir a ponte sobre o Rio 
Curuçá e fazer reconstrução 
parcial da ponte e reforço nas 
fundações da Ponte de concreto 
sobre o Rio Autaz Mirim ambos 
na BR-319.

Lei de Cotas
Onze anos após ser criada, a 

Lei de Cotas está atualizada. A 
cerimônia de sanção de atuali-
zação da lei ocorreu na manhã 
de ontem (13), em cerimônia no 
Palácio do Planalto com a parti-
cipação do presidente Lula.

Entre as alterações que a nova 
legislação prevê, estão: a mudan-
ça do mecanismo de ingresso de 
cotistas ao ensino superior fede-
ral, a redução da renda familiar 
para reservas de vagas e a inclu-
são de estudantes quilombolas 
como beneficiários das cotas. O 
texto sancionado também deter-
mina que a lei seja monitorada 
anualmente e avaliada a cada 
dez anos.

Segunda fase da Operação Estiagem 
vai chegar a mais de 80 comunidades

O prefeito de Manaus, David Almeida, deu início, na manhã de ontem (13), à segunda fase da operação “Estiagem”, que bene-
ficiará 854 famílias residentes em 16 comunidades, às margens do rio Negro, com 143 toneladas de alimentos em cestas básicas 
(8.406 unidades), 576.800 litros de água potável e 75.500 litros de combustível, entre diesel e gasolina. 

A nova etapa da operação conta com o repasse, pelo governo federal, de R$ 3,6 milhões, via Ministério da Integração e do 
Desenvolvimento Regional (MIDR). O chefe do Executivo municipal fez questão de salientar que essa ação contemplará um 
número maior de famílias, dado o agravamento da seca dos rios da região. “Eu acredito que, entre dez e 15 dias, a gente consiga 
chegar às 81 comunidades. Vamos voltar onde já estivemos. Tanto a zona ribeirinha quanto a área terrestre serão visitadas 
nesse trabalho que ampliamos. Eram 75 comunidades e ampliamos para 81. Então, vamos buscar chegar ao maior número de 
comunidades possíveis para atender a população que tanto precisa”, destacou Almeida. 

Os trabalhos serão capitaneados pela Secretaria Municipal de Segurança Pública e Defesa Social (Semseg), por meio da 
Secretaria Executiva de Proteção e Defesa Civil Municipal (Sepdec).

Ao acesso à internet, que marcou um nível recorde de 87,2% da população 
brasileira em 2022, confirmando uma disparada constante de crescimento 
em todas as faixas etárias, de acordo com dados divulgados pelo IBGE, 
como parte da Pnad Contínua. O levantamento, que analisa Tecnologia 
da Informação e Comunicação desde 2016, confirma que 161,6 milhões de 
brasileiros acessaram a internet ao longo de 2022, representando 93,4% 
dos usuários que utilizaram a rede diariamente. 
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Aos casos de violência nas escolas aumentaram 50% em 2023 em 
todo o país. No Amazonas, até outubro, as ocorrências ultrapassam a 
de 2022. São 145 denúncias de violência em instituições escolares de 
janeiro a outubro deste ano. Os dados foram divulgados pelo Painel de 
Dados da Ouvidoria Nacional do Ministério dos Direitos Humanos. Em 
2022, o Amazonas teve 141 registros de violência. Em 2023, o aumento 
até o momento foi de 4 casos em comparação ao ano passado.
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As primeiras-damas brasileiras
Editorial

A ex-primeira-dama da República, Michelle Bolsonaro, segue 
firme na construção de seu patrimônio político. Presidente do PL 
Mulher, Michelle viaja todo o Brasil em busca de filiações e da 
participação feminina no partido. De quebra, ela vai consolidando 
sua carreira política e se cacifando para futuras disputas eleito-
rais. A ex-primeira dama figurou bem em pesquisas eleitorais 
após a inelegibilidade do marido, o ex-Presidente Jair Bolsonaro. 
Recentemente, ante a possibilidade de cassação do mandato de 
Sérgio Moro, os eleitores do Paraná apontaram Michelle como 
favorita a uma vaga no Senado. A preferência não tem como se 
concretizar, pois Michelle não tem domicílio eleitoral no Estado, 
mas é uma indicação de sua força política.

No último sábado, 11, em um grande evento do PL Mulher no 
Espírito Santo, Michelle fez críticas ao atual governo e alfinetou 
sua sucessora, Janda, em quem, segundo ela, percebe “um toque 
de inveja”. O fato, provavelmente, é mais um gesto político no 
processo de conquista de visibilidade e prestígio político. Mesmo 
que Janja não morda a isca e dê uma resposta em seu estilo 
irreverente, provocações e intrigas alimentam as redes sociais e o 
noticiário, criando visibilidade, algo que Michelle quer no momen-
to. Caso Janja responda, mais um pequeno palco estará armado.

Embora não seja vista como possível sucessora política de seu 
marido, Michelle é um fenômeno da direita brasileira. Aos 41 anos, 
Michelle tem tempo de sobra para construir um grande futuro 
na política nacional. Bonita, carismática, inteligente e sensível 
ao sofrimento dos mais humildes e desamparados, Michelle, 
definitivamente, é uma dama no jogo de xadrez político do Brasil.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Dilma, aquela que não cansa de dar prejuízo ao 
bolso do brasileiro”

Montadoras usaram lobby de ex-senadores na 
reforma tributária

Bolsa Fiat
Sem mandato, Bezerra e Cás-

sio Cunha Lima emplacaram alí-
quota menor para veículos de 
combustão interna. É a chamada 
“Bolsa Fiat”.

Emenda com CEP
O lobby nordestino benefi-

ciou a BYD, que ocupará a an-
tiga fábrica da Ford na Bahia, 
e Stellantis, resultado da fusão 
Fiat/Jeep/Peugeot etc.

Mourão atento
A vantagem para a montadores 

foi revelada por Hamilton Mou-
rão (Rep-RS), que viu derrota-
da sua emenda que impediria a 
armação.

Eles não respondem
Fernando Bezerra não respon-

deu às tentativas de contato, 
mas Alexandre Baldy confirmou 
haver atuado “para incentivar a 
vinda da maior indústria mundial 
de carros elétricos para o Brasil”, 
referindo-se à chinesa BYD.

Milei quer distância de Lula, 
caso vença na Argentina

As alegadas interferências de 
Lula (PT) nas eleições da Ar-
gentina têm provocado reações 
indignadas do favorito a presi-
dente Javier Milei, do Partido 
Libertário, e faz prever relações 
estremecidas com o Brasil, em 
caso de vitória. Milei não mede 
palavras chamando Lula de cor-
rupto. Em plena campanha , o 
petista mandou montanhas de 
dinheiro para o governo do amigo 
Alberto Fernandez, cujo candi-
dato, Sérgio Massa, comanda o 
Ministério da Fazenda que arrui-
nou a economia do país.

Repulsa
Milei definiu com “miséria, cor-

rupção, inflação, fome e pobreza 
em uma foto” para mostrar Lula, 
Cristina Kirchner e Sérgio Massa.

Concorrência
O argentino vai competir com 

o Brasil: “vão ter que servir seus 
vizinhos com produtos de melhor 
qualidade e melhor preço, ou irão 
à falência”.

Financiamento explícito
Dias antes, Milei também criti-

cou a interferência de Lula nas 
eleições argentinas, cujo governo 
veio ao Brasil pedir (e ganhar) 
dinheiro.

Ritmo legislativo
A expectativa de lulistas na Câ-

mara é que a reforma tributária 
seja analisada a jato pelos de-
putados federais. Mas o primeiro 
passo ainda é a comissão especial 
que vai analisar a proposta.

Prazo é curto
O Congresso Nacional tem ape-

nas cinco semanas para analisar 
e eventualmente promulgar a re-
forma tributária do governo Lula 
(PT), após esta semana de feriado 
da Proclamação da República.

Confisco
Hamilton Mourão (Rep-RS) cri-

ticou a proposta de reforma tribu-
tária, que classificou de confisco. 
“Uma falha que eleva a carga 
tributária e que usurpa o poder 
dos entes federados”, avalia o 
senador.

Carabina
Daniela Reinehr (PL-SC) acio-

nou Flávio Dino (Justiça) para 
saber se Lula tem arma de fogo. 
No requerimento, a deputada ain-
da questiona se eventual arma-
mento está registrado no Sistema 
Nacional de Armas.

Reta final
A Câmara Legislativa do DF mar-

cou para o próximo dia 16 a última 
oitiva da CPI do 8 de Janeiro. Será 
do cel. Reginaldo Leitão (PMDF). 
O relatório final da CPI também 
deve ficar pronto neste mês.

De ponta a ponta
A briga local pelo PDT do Ceará 

envolve a disputa pela prefeitura 

Adriana Ventura (Novo-SP) sobre R$1,3 milhão que bancaram assessores da ex-presidente

de Fortaleza e na Assembléia, 
cujo presidente anuncia há meses 
que está abandonando o partido 
de Cid e Ciro Gomes, que brigam 
pelo partido.

Fortuna ordinária
Os R$86 mil que o PT torrou 

com o aluguel da mansão de 
Lula em São Paulo foram conta-
bilizados pelo partido na Justiça 
Eleitoral como “despesas gerais 
ordinárias”.

Sobrenome
Presidente da CPI que investiga 

a atuação de ONGs na Amazônia, 
o senador Plínio Valério (PSDB-
-AM) classificou o Instituto So-
cioambiental (ISA) como a “ONG 
mais denunciada na CPI”.

Pensando bem...
...o fundão eleitoral de R$5 bi-

lhões não teve problema para 
ser aprovado na Praça dos Três 
Poderes.

Poder sem Pudor
Ooops, errei
Em junho de 1991, o deputado 

tucano José Serra, sempe desli-
gado, visitava Washington e foi 
almoçar na casa do embaixador 
Marcílio Marques Moreira. Des-
ceu do táxi, bateu à porta e entrou. 
A empregada, cucaracha, avisou 
que o embaixador ainda não havia 
chegado. À vontade, Serra dis-
parou telefonemas por conta da 
embaixada e, após folhear livros 
e mexer em papéis, descobriu 
meia hora depois que entrara na 
casa vizinha, a do embaixador da 
Bolívia.

Vários senadores admitiram terem ficado constrangido com o assédio ou abordagem de ex-colegas parla-
mentares no lobby para favorecer segmentos da economia, na votação da proposta de Reforma Tributária. 
Esse lobby resultou na obtenção de vantagens tributárias para duas montadoras. Uma delas foi a Fiat, que, 
instalada em Goiana (PE), contou com a ‘marcação sob pressão’ de senadores do Estado e ex-políticos como 
o ex-senador e ex-ministro Fernando Bezerra (MDB).

A importância da castração 
de gatos

Estou há 07 anos castrando felinos domésticos. No começo eu fazia 
como uma prática comum inerente a minha rotina. Depois, com o tempo 
fui entendendo a real importância que a castração traz para os gatos e 
para a sociedade, que é a saúde em geral, o controle populacional e o 
bem-estar desses animais.

Ao realizar uma castração, estou contribuindo significativamente para 
a redução do número de gatos abandonados e, consequentemente, para 
o controle da superpopulação felina nas ruas de Manaus. E isso, por sua 
vez, contribui para diminuir a pressão sobre os recursos disponíveis, como 
comida e abrigo. Isso é especialmente importante em ambientes urbanos, 
onde a superpopulação de gatos de rua pode levar a problemas de disputas 
territoriais, de saúde pública e disseminação de doenças. 

Então, quando me disponho a fazer esse serviço, também contribuo para 
diminuir a incidência de zoonose na sociedade, protegendo você, que está 
lendo esse artigo. É fato que, quanto menos animais errantes, menores os 
índices de doenças, como raiva, dermatofitose e esporotricose.

Além de evitar a reprodução descontrolada, a castração traz diversos 
benefícios à saúde dos gatos. Fêmeas castradas têm menos chances de 
desenvolver câncer de mama e piometra (infecção do útero), enquanto 
machos castrados têm menor propensão a problemas de câncer testicu-
lares. Essa intervenção não apenas prolonga a vida dos gatos, mas também 
melhora sua qualidade de vida.

Animais domiciliados se beneficiam com o procedimento, pois os com-
portamentos indesejados são modificados, como marcação de território, 
vocalização excessiva e agressividade, tornando os gatos mais dóceis e 
adaptáveis ao convívio em ambientes domésticos. Isso facilita a integração 
desses animais em lares diversos, promovendo relações mais harmoniosas 
entre gatos e seus cuidadores.

É fundamental a conscientização da sociedade sobre a importância da 
castração de gatos, incentivando a adoção dessa prática como parte da 
responsabilidade de quem cuida de um animal de estimação. Por pensar 
assim, desde que abri a Unidade de Saúde Felina - USFel, tenho feito o 
possível para manter o valor da cirurgia o mais em conta possível através 
de combos mensais, sem perder a qualidade do serviço. Além disso, todos 
os gatos que consigo capturar, são castrados e colocados para doação. 
Quando ninguém quer (graças a Deus isso nunca aconteceu), o animal volta 
para seu ambiente. O nome desse trabalho é CED - captura, esterilização e 
devolução. Temos diversos clientes que praticam a CED. Esse é um grande 
serviço comunitário que toda pessoa deveria experimentar.

A castração, muitas vezes, é acompanhada por mitos e receios infunda-
dos. Estamos aqui para esclarecer a população sobre o procedimento, seus 
benefícios e a segurança associada a ele. O conhecimento é essencial para 
superar essas barreiras. Nós, veterinários desempenhamos um papel vital 
nesse processo, educando os tutores sobre a importância da castração e 
esclarecendo dúvidas comuns.

Com essa conscientização podemos construir uma sociedade mais res-
ponsável e compassiva em relação aos animais de estimação. Se você ainda 
não conhece nosso programa de castração, entre em contato conosco e 
faça a diferença na vida de um gatinho.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-graduada 
em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada a AAFP, 
ISFM, ABFel.
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A Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam) 
realizou nesta segunda-
-feira (13), Cessão de 
Tempo, requerida pelo 
deputado Comandan-
te Dan (Podemos) para 
o secretário da Defesa 
Civil, Coronel Bombeiro 
Militar, Francisco Máxi-
mo, apresentar detalhes 
sobre os planos de ações, 
que estão sendo execu-
tadas pelo Governo do 
Estado, para o período 
de estiagem.

Segundo o secretário, a 
situação se encaminha à 
estabilização do nível dos 
rios. Porém a estiagem 
deve se estender até iní-
cio de dezembro, mesmo 
que o Amazonas já tenha 
entrado na fase de tran-
sição entre as estações. 
Ele antecipou que, no 
geral, todas as calhas de 
rios estão demonstran-
do tendência de subida e 
afirmou que este ano foi 
realizado um trabalho de 

forma preventiva, comu-
nicamos todos os atores 
envolvidos para que de 
forma antecipada tivés-
semos um planejamento 
que atenuasse os efeitos 
da estiagem.

“Mesmo assim temos 
danos humanos, mate-
riais, ambientais e diver-
sos prejuízos econômicos 
e tudo isso faz parte deste 
pacote que o clima está 
nos colocando. Para mui-
tos estamos vivendo um 
momento sazonal, mas 
infelizmente não é isso. O 
clima está buscando seu 
ponto de equilíbrio e as 
questões climáticas nos 
remetem ao ponto que 
precisamos nos preparar 
e melhorar estruturas 
municipais. Precisamos 
entender o recado que a 
natureza está nos dan-
do porque, certamente, 
teremos desastres mais 
frequentes, intensos e 
mais recorrentes”, expli-
cou Máximo.

escolas de forma positiva é 
dar oportunidade às pessoas 
e também de salvar vidas”, 
disse a vereadora.

Outro projeto aprovado no 
plenário da Casa é do verea-
dor Professor Fransuá (PV). O 
PL nº 045/2023 busca insti-
tuir na semana do dia 28 de 
maio a Semana Municipal do 
Brincar em Manaus. O parla-
mentar explica que o projeto 
é uma tentativa de resgatar 
atividades infantis na cidade 
e diminuir o consumo de jo-
gos eletrônicos por parte de 
crianças e adolescentes.

“Apesar de parecer um 
projeto simples, esse é um 
movimento nacional. Nós sa-
bemos o quanto as crianças 
estão focadas nas telas, em 
brincadeiras digitais, jogos, 
inclusive envolvendo violên-
cia. A nossa contribuição é 
nesse sentido, de resgatar 
brincadeiras antigas, lúdicas, 
que favoreçam o desenvol-
vimento intelectual e social 
das crianças”, frisou Fransuá.

CMM encaminha projetos aprovados 
para sanção na Prefeitura

LEGISLATIVO

George Lins fortalece 
saúde do Alto Solimões

Após sessão plenária 
realizada na Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), 
nesta segunda-feira (13), 
nove Projetos de Lei (PL) 
foram aprovados pelos ve-
readores durante Reunião 
Ordinária. Entre eles, sete 
são de autoria dos parla-
mentares da Casa e dois 
do Executivo Municipal. 
Com o aval do plenário, 
as proposituras seguirão 
para sanção da Prefeitura 
de Manaus.

Ao todo 12 propositu-
ras foram deliberadas e 
começaram a tramitar na 
casa, seis tiveram parece-
res aprovados e avança-
ram para novas comissões 
técnicas, cinco retornarão 
para segunda discussão e 
outros nove projetos fo-
ram aprovados.

Um dos Projetos de 
Lei aprovados é o PL nº 
284/2022, da vereado-
ra Professora Jacqueline 
(União Brasil). Caso seja 

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Casa aguardará veredito do prefeito sobre projetos

Iniciada obra de recuperação 
viária na comunidade Coliseu
Em coletiva 
realizada ontem 
(13), governador 
explicou detalhes 
do programa Asfalta 
Amazonas

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima esteve na tarde 
desta segunda-feira 
(13), na comunidade 

Coliseu I, bairro Jorge Tei-
xeira, Zona Leste de Manaus, 
para dar início às obras de 
recuperação viária do local.

De acordo com Lima, serão 
feitos serviços de pavimen-
tação asfáltica, de calçadas 
e sinalização em mais de 20 
vias, obras que fazem parte do 
programa Asfalta Amazonas.

“A gente escolheu a Comu-
nidade do Coliseu para que a 
gente possa fazer mais uma 
etapa do programa. A nossa 
expectativa é que no prazo de 
60 dias, a comunidade esteja 
contemplada”, disse Wilson.

Ainda de acordo com o 
governador, o programa 
receberá mais emendas do 
Poder Legislativo, como foi 
confirmado pelo Deputado 
Estadual Roberto Cidade.

“Estamos revendo no nos-
so planejamento para o ano 
que vem, levando em consi-
deração, ainda a questão da 
arrecadação ainda deste ano 
e do ano que vem, para que a 
gente possa chegar em mais 
comunidades, e o Roberto 
Cidade me garantiu a desti-
nação de mais recursos, mais 
emendas, junto aos deputa-
dos, para que a gente possa 
avançar”, enfatizou Lima.

Na oportunidade, Wilson 
Lima explicou o funciona-
mento do programa Asfalta 
Amazonas. Segundo ele, os 
recursos investidos no as-
faltamento da comunidade 
vieram de verbas do governo 
do Estado.

“A gente tem uma parce-
ria com a prefeitura, e isso 

aqui é um programa próprio 
do Estado. Os recursos que 
a gente está injetando aqui 
é de aproximadamente R$ 
12 milhões, que é resultado 
de emendas parlamentares”, 
finalizou o representante do 
Amazonas.

Estiveram presentes na 
ocasião deputados estadu-

ais, vereadores e líderes co-
munitários. 

O governador Wilson Lima 
destacou a importância do 
início da Campanha de Va-
cinação contra a Influenza 
no Amazonas, que começou 
nesta segunda-feira (13) e 
segue até 15 de dezembro 
para públicos prioritários. 

A antecipação do calendá-
rio vacinal para novembro, 
que normalmente começa 
em abril, é um pleito antigo 
do governador atendido por 
conta do período de chuvas 
na região Norte.

Por meio da articulação de 
Wilson Lima, o Ministério da 
Saúde antecipou o envio de 

Governador e parlamentares do Amazonas confirmaram que programa receberá mais emendas do Legislativo 

1,5 milhão de doses de va-
cinas só para o Amazonas. 
Durante visita às obras do 
Asfalta Amazonas, na zona 
leste, o governador reforçou 
que a medida visa prevenir a 
população contra a doença 
no período de sazonalidade 
que ocorre entre os meses 
de novembro a abril.

sancionado, o projeto pretende 
inserir como ensino transver-
sal nas escolas municipais a 
conscientização sobre doação e 
transplante de órgãos e tecidos.

A parlamentar afirmou que 
a escola tem um poder impor-
tante de conscientização e de 
mudança de comportamento, 
tendo em vista uma fila de mais 
de 33 mil pessoas que aguar-

dam transplante de algum ór-
gão no Brasil.

“Fazer essa conscientização é 
garantir o direito das pessoas de 
continuarem vivendo, porque 
no caso das pessoas que vão 
a óbito e poderiam realizar o 
transplante, a maioria não doa 
porque não conhece a políti-
ca de transplante, o protocolo. 
Falar de doação de órgãos nas 
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Políticos condenam ‘dama do 
tráfico’ por reunir com Justiça
Esposa do líder do 
Comando Vermelho 
participou de reuniões 
em instituições da 
sobre direito dos 
detentos  

   Isabella Lima

A presença da ‘dama do 
tráfico amazonense’, 
Luciane Barbosa Fa-
rias, em reuniões com 

representantes de instituições 
de justiça repercutiu nas esfe-
ras estadual e nacional. Nesta 
segunda-feira (13), em reação 
a denúncia feita pelo Estadão, 
os deputado federais Amom 
Mandel (Cidadania) e Capitão 
Alberto Neto (PL), e o deputa-
do estadual Delegado Péricles 
(PL) solicitaram uma investi-
gação para apurar a relação 
de Luciane com o Ministério 
da Justiça (MJ).

Além do Ministério da Justi-
ça, Luciane também esteve em 
outras instituições, como uma 
reunião com o Comitê Estadual 
de Prevenção e Combate à 
Tortura e a Câmara de De-
putados, em Brasília, além de 
posar em frente ao Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ).

O deputado federal Amom 

Mandel (Cidadania) protocolou 
um requerimento para criar 
uma Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI), com objetivo 
de investigar o envolvimento 
de servidores do Ministério da 
Justiça com membros de fac-
ções criminosas.

“A criação de uma Comis-
são Parlamentar de Inquérito 

se faz não apenas justificada, 
mas urgente, a fim de escla-
recer os fatos, identificar res-
ponsabilidades e salvaguardar 
a credibilidade das instituições 
estatais” destacou em trecho 
do documento.

Além disso, enviou um ofício 
para a procuradora-geral da re-
pública, Elizeta de Paiva Ramos, 

para solicitar uma investigação 
sobre a visita de Luciane ao 
Ministério da Justiça, somente.

“A parte mais grave dessas 
revelações é que não temos 
como saber o que realmente 
foi conversado entre a líder do 
CV amazonense e as quatro 
autoridades com quem ela en-
controu. Além disso, o MJ não 

tinha como identificar a quem 
estava permitindo o acesso? 
Isso é muito sério, porque co-
meçamos a desconfiar do tra-
balho de inteligência no país”, 
criticou.

Luciane preside a Associação 
Instituto Liberdade do Ama-
zonas (ILA), responsável pela 
luta em favor dos direitos da 

Parlamentares amazonenses cobram providências e classificam a situação como ‘absurda’ 

Crédito 
especial 
para PCDs

 O Projeto de Lei 
1697/23 cria linhas de 
crédito para compra de 
equipamentos e tecno-
logias assistivas pelas 
pessoas com deficiên-
cia, a fim de promover 
inclusão financeira e 
autonomia. O texto está 
em análise na Câmara 
dos Deputados.

Conforme a propos-
ta, instituições finan-
ceiras públicas e pri-
vadas serão obrigadas 
a oferecer linhas de 
crédito com condi-
ções diferenciadas, 
definidas pelo Banco 
Central, para pessoas 
com deficiência. Essas 
linhas de crédito espe-
ciais deverão ser divul-
gadas amplamente, 
de forma a garantir o 
acesso aos benefícios.

As linhas de crédito 
especiais poderão ser 
destinadas a diferentes 
finalidades, como aqui-
sição de equipamentos 
e tecnologias assisti-
vas, adaptação de imó-
veis, investimento em 
educação e formação 
profissional ou empre-
endedorismo.

Para ter acesso às 
linhas de crédito espe-
ciais, as pessoas com 
deficiência deverão 
comprovar a condi-
ção por meio de laudo 
médico ou documento 
equivalente. 

Senador Randolfe Rodrigues (Rede-AP), líder do governo no Congresso, revelou estar otimista com prazo até dezembro

Governo e Congresso trabalham para 
promulgar reforma tributária em dezembro

DIVULGAÇÃO

Passada a aprovação da 
reforma tributária no Se-
nado, líderes no Congresso 
e governo se articulam para 
agilizar a aprovação da PEC 
45/2019 na Câmara dos De-
putados e garantir a promul-
gação do texto ainda neste 
ano. Em visita ao Congresso 
Nacional nesta quinta-feira 
(9), o ministro da Secretaria 
de Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, afirmou 
que o governo vai trabalhar 
para promulgar a reforma 
tributária “o mais rápido 
possível”. 

A Câmara aprovou a PEC 
em julho, mas o Senado pro-
moveu uma série de mudan-
ças para garantir aprovação 
nesta quarta-feira (9). Pelo 
regimento, uma PEC só pode 
ser promulgada se as duas 
casas concordarem com o 
texto. Até que isso aconteça, 
a proposta pode ficar indo 
e voltando entre Câmara 
e Senado. Por essa razão, 
parlamentares e governo 
avaliam a possibilidade de 
fatiamento da proposta ou 
a supressão de alguns tre-
chos incluídos pelos sena-
dores.

Para o líder do governo no 
Congresso, o senador Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP), 
o ideal seria a promulga-
ção do texto aprovado pelo 
Senado, mas ele ressaltou 
que o momento é de cons-
trução de entendimento a 
fim de garantir a adoção de 
um novo sistema tributário 
no Brasil. O senador está 

otimista com a possibili-
dade de promulgação em 
dezembro:

“Temos que trabalhar 
para que a proposta toda 
seja promulgada. Esse é o 
ideal. É lógico que precisa 
da construção de entendi-
mento sobre as exceções e 
as modificações aprovadas 
pelo Senado. Mas o presi-
dente do Senado, Rodrigo 
Pacheco, está determina-

do, assim como o presiden-
te da Câmara, Arthur Lira, 
e o governo, em que nós 
tenhamos um novo sistema 
tributário. Tendo por hori-
zonte que isso é o central, 
eu estou muito confiante 
de que até a metade de 
dezembro nós teremos o 
texto da reforma tributária 
promulgado”. 

Padilha, que esteve no 
Congresso Nacional na 

manhã desta quinta para 
agradecer ao presidente 
do Senado, Rodrigo Pache-
co; ao relator da propos-
ta, Eduardo Braga (MDB), 
e aos demais senadores 
pela aprovação da refor-
ma tributária, afirmou que 
a hipótese de “fatiamento” 
da reforma tributária “sem-
pre existiu” e será analisada 
pelo deputado Aguinaldo 
Ribeiro (PP-PB), relator da 

proposta na Câmara dos 
Deputados. A expectativa 
do governo, segundo Pa-
dilha, é concluir a votação 
na Câmara “o mais rápido 
possível”. 

“Essa é uma hipótese que 
sempre existiu, já foi feita 
em outros momentos. Es-
távamos muito dedicados a 
concluir a votação da refor-
ma tributária no Senado”, 
afirmou.

PLANALTO CÂMARA

população prisional. Em seu 
website, a organização se 
caracteriza como “porta-voz 
dos familiares e egressos de 
dentro e fora do Amazonas”. 
A presidente publica em suas 
redes sociais o cronograma de 
atividades que a associação 
participa em eventos sobre 
direitos humanos e encar-
ceramento.

Na reportagem, o Estadão 
aponta a suposição da Polícia 
Civil do Amazonas sobre a or-
ganização ser uma “fachada” 
para a atuação do Comando 
Vermelho (CV).

Em 2012, Luciane casou 
com Clemilson dos Santos 
Farias, o ‘Tio Patinhas’, líder 
do Comando Vermelho no 
Amazonas. Clemilson cum-
pre 31 anos de regime fecha-
do em presídio no município 
de Tefé, enquanto Luciane 
recorre em liberdade pela 
sentença de 10 anos. Entre 
as acusações estão os cri-
mes de lavagem de dinheiro, 
associação para o tráfico e 
organização criminosa.

Em sessão da Assembleia 
Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), o de-
putado estadual Delegado 
Péricles (PL) aponta que 
Clemilson é um dos maio-
res traficantes de drogas do 
estado.
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ExpoAmazônia Bio&TIC abre 
inscrições e apresenta aplicativo

DIVULGAÇÃO

Evento é considera-
do o maior da Região 
Norte, voltado para 
tecnologia, bioeco-
nomia e inovação

Em Tempo

A E x p o A m a z ô n i a 
Bio&TIC, que ocorrerá 
de 28 a 30 de novem-
bro, no Studio 5 Centro 

de Convenções, abriu as inscri-
ções gratuitas para participar 
do evento, sendo considerado 
o maior da Região Norte, volta-
do para tecnologia, bioecono-
mia e inovação. As inscrições 
podem ser realizadas no site 
expoamazonia.com ou bai-
xando o aplicativo oficial para 
Android e iOS: bit.ly/47rdMly e 
apple.co/3FSgzZ2.

A presidente do Conselho 
de Administração da Associa-
ção do Polo Digital de Manaus 
(APDM), Vânia Thaumaturgo, 
uma das instituições orga-
nizadoras da feira, comenta 
que o propósito do aplicativo 
é melhorar a experiência dos 
participantes, expositores e 
apoiadores, além de criar um 
canal direto de interação en-

tre eles. 
“O nosso dia a dia é muito 

conectado aos smartphones 
e também confirmamos um 
interesse muito grande da so-
ciedade pelo evento. Então, 
por que não tornar a Expo 
ainda mais acessível e prática? 
O visitante instala o aplicativo, 
conforme o sistema que usa no 
celular, faz um cadastro bem 
simples e, automaticamente, 
já garante a sua vaga na Expo-
Amazônia Bio&TIC 2023. Esse 
aplicativo vai facilitar o acesso 
às informações e programa-
ção do evento”, explica.

O aplicativo reúne a lista 
de expositores, palestrantes 
e programação da ExpoAma-
zônia. Também será possível 
favoritar as palestras deseja-
das, conferir o mapa do Studio 
5 – onde ocorrerá o evento -, 
realizar perguntas em tempo 
real e se conectar com outros 
participantes.

A previsão é que a feira re-
ceba mais de 20 mil visitan-
tes, 80 startups e quase 90 
palestras gratuitas nos três 
dias de evento. Segundo Vânia, 
tudo foi pensado para que, por 
meio do aplicativo, o públi-
co conheça melhor as pautas 
da feira e se prepare para as 
possibilidades de networking 

e negócios em bioeconomia, 
tecnologia e sustentabilida-
de para o desenvolvimento da 
Região Norte.

ExpoAmazônia Bio&TIC
Com a temática “Tecnologia 

Sustentável da Amazônia para 
o Mundo”, a proposta da Ex-
poAmazônia Bio&TIC 2023 é 
alavancar os polos de Bioe-
conomia (Bio) e de Tecnologia 
da Informação e Comunicação 
(TIC) como dois vetores eco-
nômicos viáveis e sustentáveis 
para a manutenção da flores-
ta amazônica e o desenvol-
vimento socioeconômico da 
Amazônia.

Para isso, o evento propor-
cionará palestras relevantes 
e divididas em seis “trilhas de 
conhecimento”: bioeconomia, 
biotecnologia e mercados; 
empreendedorismo e gestão 
de negócios; valorização dos 
saberes tradicionais; produ-
ções acadêmicas em BIO&TIC; 
tecnologia da informação e 
comunicação e mercado; e 
economia criativa e cultura.

A abertura da Expo aconte-
cerá no dia 28, às 15h, com a 
participação de Bosco Sarai-
va, superintendente da Zona 
Franca de Manaus (Sufra-
ma); Radyr Júnior, secretário 

municipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inovação 
(Semtepi); Serafim Corrêa, 
secretário estadual do De-
senvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Sedecti); Rodrigo Rollem-
berg, secretário de Economia 
Verde, Descarbonização e 
Bioindústria do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 

Comércio e Serviços (MDIC); 
e Geraldo Alckmin, vice-pre-
sidente da República.

Também no primeiro dia, al-
gumas das principais pales-
tras serão: “Diversidade Digi-
tal: o papel fundamental das 
Mulheres na Tecnologia”, com 
Tanara Lauschner, professora 
da Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam) e subsecre-

tária de Ciência e Tecnologia 
para a Amazônia do Ministério 
da Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (MCTI); e “Transformando 
o Mundo Digital: diversidade, 
inovação e futuro do trabalho”, 
com Ariadne Vieira Henriques, 
cos & business analyst e di-
retora de ensino do Centro 
de Tecnologia e Robótica de 
Maués.

ExpoAmazônia ocorrerá este mês no Studio 5 Centro de Convenções

Leiteria de Parintins pode 
comercializar queijos artesanais

A Leiteria Macurany, apoia-
da pelo Serviço de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae/AM), recebeu por meio 
da Agência de Defesa Agrope-
cuária e Florestal do Estado 
do Amazonas (Adaf), no sábado 
(11), a Certificação de Selo Arte. 
Com a certificação concedida, a 
Macurany já pode comercializar 
seus queijos artesanais em todo 
o Brasil.

Em agosto, superando mais de 
dois mil concorrentes, o quei-
jo de manteiga produzido pela 
Leiteria Macurany, de Parintins, 
foi eleito o melhor do mundo 
na 3ª Expoqueijo Brasil – Araxá 
International Cheese Awards.

O produto genuinamente da 
terra dos bois Caprichoso e Ga-
rantido, único com qualidade 
certificada pelo Serviço de Ins-

peção Municipal (SIM), da Pre-
feitura de Parintins, ganhou o 
Prêmio Ouro, na Categoria Mista, 
em Araxá, Minas Gerais.

Além do queijo de manteiga, 
a Leiteria Macurany tem outros 
produtos premiados: o doce de 
leite e o queijo coalho foram 
campeões da VII Feira de Agro-
negócios da Universidade Nilton 
Lins, em Manaus. Ambos os pro-
dutos são os vencedores da 44ª 
Exposição Feira Agropecuária do 
Amazonas (Expoagro) e da 35ª 
Exposição Feira Agropecuária de 
Parintins (Expopin).

“Recebemos o Selo Arte, que 
nos proporciona a possibilidade 
de alcançar novos mercados. 
Para pequenos produtores como 
nós, isso é um grande passo”, 
disse o proprietário da Leiteria 
Macurany, Isandrey Azêdo.

CERTIFICAÇÃO

Queijo produzido pela Leiteria Macurany já foi eleito o melhor do mundo 

Pesquisa mostra que a maioria pretende gastar entre R$ 101 e R$ 500

Maioria dos amazonenses acredita 
nos descontos da ‘Black Friday’

O brasileiro já adotou a “Black 
Friday”, tradicional data de com-
pras nos Estados Unidos. Um le-
vantamento realizado pela plata-
forma TIM Ads, que mapeia hábitos 
de consumo da base de clientes 
da operadora, mostra que prati-
camente a totalidade dos ama-
zonenses (98%) conhecem a data 
e, desses, 61% pretendem fazer 
alguma compra durante o período 
das promoções.

A pesquisa, que ouviu cerca de 
3 mil amazonenses, com um pú-
blico predominantemente jovem 
(79% até 34 anos), ainda mos-
tra que a maioria (24%) gastarão 
entre R$ 101 e R$ 500, seguidos 
daqueles que desembolsarão de 
R$ 500 a R$ 1.000 (19%) e de R$ 
1.000 a R$ 2.000 (18%). Somente 
10% investirão mais de R$ 2.000 
em compras. Outros 17% gastarão 
menos de R$ 100.

Sobre a queda de preços, a 
pesquisa mostrou que 54% dos 
respondentes acreditam que os 
valores ficam mais baixos duran-
te a Black Friday. Economizar e 
deixar de comprar por um tempo 
para aproveitar os valores pro-
mocionais é um comportamento 
apontado por 17%, mas há quem 
afirma que aproveita a data para 
adquirir itens que já estavam na 
lista de desejos há um tempo 
(15%). Além disso, 19% dizem que 
aproveitam a data para adiantar 
as compras de presentes de Natal 
para amigos e familiares.

As roupas estão no topo da lista 
de desejos de 24% dos responden-
tes, em seguida aparecem os ele-
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trodomésticos com 20% e os 
eletrônicos, a meta de compra 
de 19%. A pesquisa também 
quis saber sobre os métodos 
de pagamentos preferidos e o 
PIX é o mais citado por 40% das 
pessoas, enquanto o cartão de 
crédito deverá ser usado por 
17% das pessoas dentro desse 
recorte de consumidores.

Sobre o TIM Ads
O TIM Ads é uma plataforma 

para levantamentos rápidos a 
partir da base de 38,9 milhões 

de clientes pré-pagos da TIM, 
que os recompensa com bô-
nus de dados e recarga.

Trata-se de uma ferramenta 
de negócios online, com re-
sultados aferidos em pouco 
tempo, que pode ser usada por 
clientes corporativos e orga-
nizações sociais para estudo 
de públicos-alvo, inclusive de 
maneira georreferenciada, a 
fim de se pesquisar compor-
tamentos, necessidades, de-
sejos e validade de soluções 
para a sociedade e o mercado.
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CNC projeta aumento de vagas 
temporárias este anoConfederação 

nacional estima 
108,5 mil vagas 
serão preenchidas 
por trabalhadores 
temporários
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O aquecimento que o 
Natal proporciona às 
vendas no comércio 
deve fazer o varejo 

brasileiro ter o maior número 
de contratações de trabalha-
dores temporários dos últi-
mos dez anos. A expectativa 
é da Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC), que estima 
108,5 mil vagas preenchidas.  

Esse número representa um 
crescimento de 5,6% em rela-
ção ao ano passado, quando 
foram 97,9 mil contratações. 
Se confirmada a expectativa, 
esse contingente de mão de 
obra será o maior desde 2013, 
quando 115,5 mil pessoas ocu-
param vagas temporárias.   

A CNC chega a essa esti-
mativa com base em aspec-
tos sazonais das admissões e 
desligamentos no comércio 
varejista, registrados mensal-
mente pelo Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos (Caged), do Ministério do 
Trabalho e Emprego.

A Associação Brasileira do 
Trabalho Temporário (Assert-
tem) informou que em 2022, 
o Brasil gerou 2.403.560 vagas 
de empregos temporárias. No 
Amazonas, por conta da seca 
e os impactos na economia, a 
diretora da associação, Cilene 
Herbster, analisa com cautela o 
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Segmento de vestuário é o mais beneficiado proporcionalmente pelo Natal

meio ao processo ainda inicial 
de flexibilização da política 
monetária [queda de juros], 
deverá impactar favoravel-
mente as vendas em seg-
mentos menos dependentes 
da tomada de recursos por 
meio de empréstimos e fi-
nanciamentos”. 

São Paulo (28,41 mil), Minas 
Gerais (12,13 mil), Paraná (9,14 
mil) e Rio de Janeiro (7,96 
mil) devem concentrar mais 
da metade (54%) da oferta 
de vagas temporárias para o 

Natal deste ano. 

Salário 
O salário médio de admissão 

deverá alcançar R$ 1.605. Sem 
contar a inflação acumula-
da, esse valor fica 1% acima 
na comparação com o mes-
mo período do ano passado, 
quando a remuneração média 
ficou em R$ 1.596.

Lideram o ranking de con-
tratações as ocupações de 
vendedor (42.102), caixa 
(9.429) e almoxarife e arma-

zenista (9.278). 

Efetivação
A expectativa da CNC é que 

a taxa de efetivação seja de 
14,2%, acima de 2022, quando 
ficou em 12,3%, mas inferior a 
2021 (14,9%), “quando o co-
mércio ainda estava repon-
do as vagas que haviam sido 
fechadas nas duas primeiras 
ondas da pandemia”. 

Direitos trabalhistas 
Forma de contratação co-

mum no comércio em datas 
comemorativas, o emprego 
temporário é regulamento 
por lei federal que garante 
aos empregados uma série 
de direitos semelhantes aos 
dos já efetivados, como des-
canso semanal remunerado, 
13º salário, Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS) 
e Previdência Social. Mas há 
exceções, como não ter di-
reito à indenização de 40% 
sobre o FGTS, aviso prévio e 
seguro-desemprego.

atual momento, já que há a ex-
pectativa do aumento de vagas 
para o 4.º trimestre de 2023.

“A indústria puxa a maio-
ria das contratações tempo-
rárias, com 55% das vagas, 
porém a seca histórica no 
Amazonas, ameaça impactar 
esta previsão. Já estamos 
tendo impacto nas contra-
tações temporárias, e se for 
confirmado a liberação das 
férias coletivas para novem-
bro, teremos um impacto ain-
da maior, com reflexo direto 
na produção e nas vendas do 
Natal, considerada a melhor 
data festiva para o nosso se-
tor”, disse Herbster.

Setores 
Conforme o CNC, o segmen-

to de hiper e supermercados 
é o que mais deve contratar 
temporários, abrindo 45,47 
mil vagas, seguido por ves-
tuário e calçado, com 25,17 
mil; utilidades domésticas e 
eletroeletrônicos, com 15,98 
mil; livrarias e papelarias, com 
9,31 mil; e móveis e eletrodo-
mésticos, com 5,7 mil vagas. 

Apesar de hiper e supermer-
cados concentrarem a maior 
parte das vagas, é o segmento 
de vestuário que mais é benefi-
ciado proporcionalmente pelo 
Natal. Enquanto o faturamen-
to nos mercados cresce 34% 
entre novembro e dezembro, 
nas lojas de vestuário o salto 
é de 90%. 

De acordo com a CNC, “a 
desaceleração da inflação, em 

Campanha de Natal sorteará 
carro Citroen C4 Cactus 

O Amazonas Shopping inicia 
nesta terça-feira (14), a campanha 
promocional de Natal, que vai sor-
tear um carro Citroen C4 Cactus. 
Poderão concorrer os clientes que 
fizerem suas compras até o dia 31 
de dezembro.

Para participar é preciso fazer a 
trocar das notas fiscais no aplica-
tivo do centro de compras. Cada 
R$400 dá direito a um cupom. O 
período da campanha compre-
ende datas de forte interesse de 
compras, como a Black Friday, 
Natal e Ano Novo.

“Estamos sempre realizando 
promoções para os nossos clien-
tes. E o feliz ganhador dessa cam-
panha vai começar 2024 com um 
veículo novo na garagem”, disse a 
gerente de Marketing do Amazo-
nas Shopping, Ivanna Passos.

Para concorrer é necessário que 
o cliente baixe o aplicativo “Ama-
zonas Shopping”, na Play Store ou 
Apple Store, e acesse a aba “Pro-
moções”. Em seguida, basta clicar 

em participar, na opção Amazonas 
Shopping, aceitar os termos de 
uso e escolher enviar notas. Para 
finalizar, o usuário fotografa os 
comprovantes fiscais. Dessa for-
ma, já estará concorrendo.

O centro de compras manterá, 
durante o período de promoção, um 
lounge de apoio, na praça de even-
tos Rio Solimões, piso 1, em frente 
ao Rei do Mate, para orientar os 
clientes interessados em participar. 
O sorteio e anúncio do vencedor 
será feito no dia 10 de janeiro.

Expectativas
Conforme a pesquisa Sondagem 

de Vendas, realizada pelo Instituto 
Fecomércio de Pesquisa Empre-
sarial do Amazonas (Ifpeam), ou-
vindo 185 empresas varejistas, há 
um sentimento de otimismo para 
as vendas de final de ano, com 
expectativa de crescimento entre 
11% e 35%, podendo chegar a 50%, 
em relação ao mesmo período do 
ano anterior.

PROMOÇÃO

Clientes poderão concorrer a um carro Citroen C4 Cactus

Fundação tem a responsabilidade de coordenar ações para pessoas idosas

Fundação Doutor Thomas abre 
inscrições para concurso público

A Fundação de Apoio ao Idoso 
Dr. Thomas (FDT) abriu, na segun-
da-feira (13), as inscrições para o 
concurso público com 25 vagas, 
para níveis médio e superior, com 
salários entre R$ 2.740,58 e R$ 
5.214,28. As inscrições iniciam 
hoje e vão até 13 de dezembro, 
no site: https://portal.ibade.se-
lecao.site/edital/ver/60. 

É importante que o candidato 
leia o edital com atenção, antes de 
realizar a inscrição. O edital está 
na edição extra do Diário Oficial 
do Município (DOM), disponível no 
link: http://dom.manaus.am.gov.
br/pdf/2023/outubro/DOM%20
5698%2031.10.2023%20Ed%20
Extra.pdf.

Os cargos de nível superior são 
para analistas municipais em rede 
de computadores, assistentes so-
ciais, orientação artística, orien-
tação musical, orientação cultural 
e orientação desportiva. Para ní-
vel médio, as vagas são para téc-
nicos em Segurança do Trabalho 
e na área Administrativa.

A empresa Instituto Brasileiro 
de Apoio e Desenvolvimento Exe-
cutivo (Ibade) prestará os serviços 
de planejamento, organização e 
realização do concurso público 
para provimento dos cargos para 
o quadro de servidores efetivos 
da FDT.

O concurso público visa à am-
pliação da rede de atendimento 
dos programas permanentes da 
FDT. “A Fundação Dr. Thomas tem 
um papel importante na organi-
zação social da cidade, uma vez 
que o local também é responsável 
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por administrar o Parque Mu-
nicipal do Idoso e o Programa 
de Atendimento Domiciliar ao 
Idoso (Padi), além do pro-
jeto Viver Bem na Terceira 
Idade. São projetos e ações 
desenvolvidos para saúde e 
bem-estar da pessoa idosa da 
capital”, enfatizou o prefeito 
David Almeida.

A diretora-presidente da 
FDT, Martha Moutinho, re-
forçou o compromisso com 
a Política Municipal do Idoso.

“Com o aumento expressivo 
em atendimentos internos e 
externos na FDT, esse con-
curso é fundamental, para 

que possamos continuar 
exercendo com responsabi-
lidade a Política Municipal do 
Idoso, oferecendo qualidade 
de vida e dignidade aos ido-
sos da capital. Esses novos 
profissionais são de grande 
importância para continuida-
de de forma humanizada do 
trabalho”, destacou.

O último concurso público 
para a FDT foi realizado em 
2012. Para tirar dúvidas, a 
FDT disponibiliza o número de 
WhatsApp (92) 98844- 5651, 
de segunda a sexta, das 8h 
às 17h e o e-mail: concurso.
fdt@pmm.am.gov.br.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, deu 
início, na manhã des-
ta segunda-feira (13), 

a segunda fase da operação 
“Estiagem”, que beneficiará 
854 famílias residentes em 16 
comunidades, às margens do 
rio Negro, com 143 toneladas 
de alimentos em cestas bási-
cas (8.406 unidades), 576.800 
litros de água potável e 75.500 
litros de combustível, entre 
diesel e gasolina.

A nova etapa da operação 
conta com o repasse, pelo go-
verno federal, de R$ 3,6 mi-
lhões, via Ministério da Inte-
gração e do Desenvolvimento 
Regional (MIDR).

O chefe do Executivo muni-
cipal fez questão de salientar 
que essa ação contemplará 
um número maior de famílias, 
dado o agravamento da seca 
dos rios da região. “Eu acredito 
que, entre dez e 15 dias, a gente 
consiga chegar às 81 comuni-
dades. Vamos voltar onde já 
estivemos. Tanto a zona ribei-
rinha quanto a área terrestre 
serão visitadas nesse trabalho 
que nós ampliamos. Eram 75 
comunidades e ampliamos 
para 81. Então, vamos buscar 
chegar ao maior número de 
comunidades possíveis para 
atender a população que tanto 

Nova etapa da 
operação conta 
com o repasse, pelo 
governo federal, de 
R$ 3,6 milhões
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Durante coletiva, David Almeida também destacou que uma terceira fase da operação não está descartada

Operação beneficia 854 
famílias afetadas pela seca 

precisa”, destacou Almeida.
Os trabalhos serão capita-

neados pela Secretaria Mu-
nicipal de Segurança Pública 
e Defesa Social (Semseg), por 
meio da Secretaria Executi-
va de Proteção e Defesa Civil 
Municipal (Sepdec).

David Almeida também des-
tacou que uma terceira fase da 
operação não está descartada, 
uma vez que o rio Negro voltou 
a descer, após um período de 
cheia, conhecido como “repi-
quete”.

“O rio é cíclico. É de conhe-
cimento de todos que essa é 
a pior e mais severa estiagem 
de todos os tempos. Nós esta-
mos sofrendo algo que nunca 
sofremos. A nossa esperança é 
que o rio Solimões está subin-
do lá na cabeceira. Em Quito, 
está enchendo aproximada-
mente 61 centímetros por dia. 
Então, as águas que vêm de lá, 
quando chegarem aqui, vão 
represar o rio Negro. Também 
já era para estar chovendo com 
uma maior intensidade. Falam 
que é em virtude das mudan-
ças climáticas, e eu acredito 
que seja mesmo. Então, nós 
vamos ter que nos adaptar, 
pois isso vai ser mais recorren-
te”, afirmou o prefeito.

Ação
Para o vice-prefeito e secre-

tário municipal chefe da Casa 
Civil, Marcos Rotta, a segunda 
etapa de ajuda humanitária é a 
confirmação de um olhar aten-
cioso que a Prefeitura de Ma-
naus tem com as comunidades  
ribeirinhas.

“Dando sequência à ope-
ração Estiagem, estamos en-
tregando mais cestas básicas, 
águas e combustíveis para as 

IMUNIZAÇÃO

Começa vacinação contra Influenza e multivacinação infantil
Redação

Com a meta de imunizar mais 
de 500 mil pessoas, a Prefeitu-
ra de Manaus deu início, nesta 
segunda-feira, (13), à vacinação 
contra Influenza (gripe) na ca-
pital. A vacina estará disponível 
até o dia 15 de dezembro para 
18 grupos prioritários definidos 
pelo Ministério da Saúde (MS). 
No mesmo período, o muni-
cípio realiza a multivacinação 
infantil visando promover a 
atualização vacinal de crianças 
e adolescentes de 0 a 14 anos.

As duas estratégias de imu-
nização são coordenadas e 
executadas pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), 
que manterá abertas 167 uni-
dades para atendimento ao 
público, com dias e horários 
disponíveis no link https://bit.
ly/SalasVacinaManaus. Para 
receber a vacina, os usuários 
devem apresentar CPF ou o 
Cartão Nacional de Saúde (Car-
tão SUS) e, no caso das crianças 
e adolescentes, a caderneta de 
vacinação.

Durante a abertura oficial da 

ação, na Unidade de Saúde 
da Família (USF) Amazonino 
Mendes, no bairro Lago Azul, 
zona Norte de Manaus, a se-
cretária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, enfatizou que 
este é o primeiro ano em que a 
imunização contra a Influenza 
é realizada no segundo semes-
tre do ano na região Norte.

“A mudança no calendário 
anual do Ministério da Saúde 
atende a uma antiga reivindi-
cação dos Estados desta re-
gião, que vivem o período de 
chuvas e umidade, com maior 
risco de transmissão da gripe, 
entre os meses de novembro 
e abril, ao contrário das demais 
regiões do país”, afirmou

A secretária informou que 
os grupos prioritários para a 
vacinação contra a Influenza 
incluem crianças com idade de 
6 meses a 5 anos, 11 meses e 
29 dias; gestantes; puérperas 
(até 45 dias após o parto); indí-
genas, a partir dos 6 meses de 
idade; idosos com 60 anos ou 
mais; trabalhadores da saúde; 
e professores do ensino básico 
e superior. Juntos, eles somam 

567.752 pessoas e a meta da 
Semsa é vacinar 90% dessa 
população.

“Além desses, temos outros 
11 grupos prioritários, embo-
ra para estes o Ministério da 
Saúde não estabeleça meta 
de vacinação”, explica Shádia.

Para saber quais são os gru-
pos, acesse o site www.semsa.
manaus.am.gov.br. 

Multivacinação infantil
Shádia Fraxe convocou a po-

pulação para comparecer aos 
pontos de vacinação, desta-
cando que, durante o mes-
mo período da ação contra a 
Influenza, de 13 de novembro 
a 15 de dezembro, a Semsa pro-
move também multivacinação 
infantil, voltada para crianças e 
adolescentes em atraso com 
as doses do calendário infantil. 
“Estamos aproveitando para 
chamar os pais a atualizar a 
caderneta de vacina dos seus 
filhos. Além da vacina contra 
a Influenza, temos outros 17 
imunobiológicos à disposição 
do público infantil, tanto na 
área urbana quanto na área 

rural de Manaus”.
A gerente de Imunização 

da Semsa, Isabel Hernandes, 
informou que na multivacina-
ção infantil serão oferecidas 
todas as vacinas recomenda-
das para o público de 0 a 14 
anos: BCG, Hepatite B, Polio-
mielite VIP, Poliomielite VOP, 
Rotavírus, Pentavalente (DTP 
+ HIB + HB), Pneumocócica 
10-valente, Meningocócica C, 
Febre Amarela, Tríplice Viral 
(Sarampo, Caxumba e Rubé-
ola), DTP (Difteria, Tétano e 
Coqueluche), DT (Difteria e Té-
tano), Papilomavírus Humano, 
Varicela, Hepatite A, Meningo-
cócica ACWY, e dTPa (adoles-
centes grávidas).

Todas as vacinas estão dis-
poníveis nos 167 pontos muni-
cipais, à exceção da BCG, dis-
ponível apenas nas unidades 
listadas no link https://bit.ly/
SalasBCGManaus.

Além das unidades fixas, 
equipes de todos os distritos 
de saúde urbanos – Norte, Sul, 
Leste e Oeste – e do distrito de 
saúde rural estarão nas ruas 
realizando busca ativa de não 
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famílias afetadas. A maior 
seca da história tem sido 
desafiadora, mas a união de 
esforços, sob a liderança do 
prefeito David, faz com que 
possamos diminuir os impac-
tos neste momento compli-
cado pelo qual passam as 
comunidades ribeirinhas e 
vamos continuar com essa 
atenção necessária e espe-
cial a todos que precisam”, 
disse Rotta.

No cronograma da Sepdec, 
854 famílias residentes em 16 

comunidades às margens do 
rio Negro receberão o bene-
fício nos primeiros dias dessa 
segunda fase da operação. 
Dentre elas, Nova Esperan-
ça do Apuaú, Santa Isabel 
do Acariquara, Coração de 
Maria, Maravilha e Nova Es-
perança do Cuieiras.

De acordo com o titular 
da Semseg, Sérgio Fontes, 
esse trabalho realizado pela 
prefeitura não seria possível 
sem a união das secretarias 
municipais.

“É importante esse lança-
mento da segunda fase da 
operação, lembrando que a 
primeira fase foi com recur-
sos exclusivos da prefeitura. 
Foi uma ação integrada de 
secretarias, que se uniram e 
não mediram esforços nes-
te pior momento da histó-
ria da vazante do nosso rio 
Negro e aqui esse momento 
continua. Infelizmente, nós 
estamos no repiquete. En-
tão, a situação ainda não  
acabou”, concluiu.

Nova 
sinalização 
semafórica 

TRÂNSITO

Da redação

Manter a fluidez na 
via e reduzir o número 
de acidentes são os ob-
jetivos da Prefeitura de 
Manaus, por meio do Ins-
tituto Municipal de Mo-
bilidade Urbana (IMMU), 
ao instalar uma sinaliza-
ção vertical semafórica, 
que entrou em operação 
nesta segunda-feira (13), 
no cruzamento das ave-
nidas Tenente Roxana 
Bonessi com Arquiteto 
José Henrique, no bairro 
Terra Nova, na Zona Norte 
da cidade. 

O semáforo compreen-
de 16 grupos focais vei-
culares, sinalização ho-
rizontal e vertical, tanto 
de advertência quanto 
de regulamentação, in-
dicando que existe se-
máforo à frente. No local, 
também foram implanta-
das placas de sinalização. 

Conforme o IMMU, a de-
cisão de instalar o semá-
foro baseia-se no número 
de sinistros com vítimas 
fatais nos últimos três 
anos, onde foi realizado 
um levantamento que 
indicou que transitam 
3.000 veículos/hora pico, 
na avenida Arquiteto José 
Henriques e na avenida 
Tenente Roxana Bonessi, 
1.000 veículos/hora pico. 

A sinalização também 
traz uma parada técnica 
na via, que possibilita o 
acesso e travessia com 
mais segurança para o 
pedestre mais à frente 
do semáforo.

vacinados. A Semsa também 
irá em domicílio vacinar contra 
a gripe os usuários acamados 
que estejam cadastrados.

As pessoas nessa condição 
que ainda não têm cadastro 
e as que precisam alterar 
dados como endereço ou te-
lefone devem entrar em con-
tato com os distritos de saú-
de do seu local de moradia, 
por meio dos seguintes nú-
meros: 99989-2142 (Norte), 

98842-8346 (Sul), 98842-
8406 (Leste), 98802-4713 
(Oeste) ou 98842-5959 
(Disque Saúde), de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 12h 
e das 13h às 17h.

No dia 25 de novembro será 
realizado o Dia D de vacinação 
contra a Influenza e de mul-
tivacinação infantil, com uma 
estratégia diferenciada para 
ampliar o acesso dos usuários 
às vacinas oferecidas.

Meta do município é imunizar mais de 500 mil pessoas 
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Em seis dias Rio Negro 
desce 18 centímetros
“Repiquete” é 
similar a um “efeito 
sanfona”, quando 
rio desce, estabiliaz 
e volta a subir após 
chuvas isoladas 

DIVULGAÇÃO

O Rio Negro registrou 
uma descida de 18 
centímetros, segun-
do dados do Porto 

de Manaus. O nível do rio 
passou de 13,22 metros na 
última quarta-feira (8), para 
13,04 metros nesta segunda-
-feira (13). O fenômeno de 
‘repiquete’ ocorreu após uma 
subida de 52 centímetros do 
nível da água.  

Esse fenômeno conhecido 
como “repiquete”, é caracteri-
zado por uma breve oscilação 
no nível da água, que pode 
ocorrer antes de um novo 
ciclo de enchente ou seca, 
dependendo do período.

Para a pesquisadora em Ge-
ociências do Serviço Geológi-
co Brasileiro (SGB), Jussara 
Cury, a peculiaridade desse 
comportamento de vazante e 
cheia é algo comum na região. 
“Essas pequenas subidas 
seguidas de descidas fazem 
parte do processo de estabi-
lidade da vazante, então ain-
da estamos no processo de 
estabilidade da vazante que 
antecede a subida dos rios”, 
explica a especialista. 

Segundo a especialista, o 
Rio Negro só deve voltar a 
subir dentro da normalidade, 
quando chuvas mais frequen-

Em Tempo

tes atingirem as cabeceiras 
do curso d’água. “Os prog-
nósticos climáticos indicam 
o retorno do período chuvoso 
ali nas cabeceiras, e isso vai 
contribuir para a recuperação 
dos rios do Amazonas”, disse. 

Em 2023, o Rio Negro atingiu 

o recorde histórico da va-
zante, com a marca de 12,70 
metros em 26 de outubro. A 
partir de então, o rio estabili-
zou e apresentou movimento 
de subida por 11 dias seguidos, 
antes de voltar a descer no 
dia 8 de novembro.

Seca deve afetar Manaus 
até 2024 

Instituto Nacional de Mete-
orologia (Inmet) e o Instituto 
Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe) divulgaram uma 
nota técnica destacando que 

o fenômeno El Niño perma-
necerá na região até o ano de 
2024. A informação foi confir-
mada pela Organização Mete-
orológica Mundial (OMM), que 
complementou que o fenô-
meno se desenvolveu rapida-
mente em 2023 e pode atingir 

O projeto Sesc Saúde 
Ribeirinha vai levar diver-
sos serviços gratuitos para 
comunidade do município 
de Rio Preto da Eva. Aber-
to ao público, o evento 
será realizado no dia 18 de 
novembro, das 9h às 14h, 
na Escola Municipal Iva-
nilde Braga Brandão e na 
Unidade Básica de Saúde 
Manoel Rodrigues Caste-
lo, ambas localizadas no 
Ramal Vila Manápolis.

Entre os serviços que 
serão ofertados estão: 
aferição da pressão ar-
terial, teste de glicemia, 
vacinação, atendimen-
to médico com pediatra, 
ginecologista e dentista, 
testagens de HIV, Sífilis e 
Hepatite, cálculo do Índice 
de Massa Corporal (IMC), 
liberação miofascial, mas-
sagem, doação de cestas 
básicas, coleta de pre-
ventivo, corte de cabelo, 
design de sobrancelhas, 
atividades recreativas, 
sala de ciências e a troca 
de lentes de óculos para 
quem necessita, através 
do projeto Enxerga Mais 
da Prefeitura de Rio Preto 
da Eva .

“Levaremos até a Vila 
Manápolis vários serviços 
que muitas pessoas têm 
dificuldade de acessar por 

diversos fatores, como o 
deslocamento até a ci-
dade. Essa é uma forma 
de beneficiar aqueles que 
mais precisam, cumprindo 
um dos objetivos do Sesc 
de promover a qualida-
de de vida e o bem-estar 
social”, explica a Diretora 
Regional do Sesc Amazo-
nas, Adriana Nascimento.

Sobre o projeto
A iniciativa, promovida 

pelo Sesc Amazonas, foi 
idealizada em 2022, con-
siderando a necessida-
de de levar serviços que 
podem ser escassos nas 
comunidades do interior 
do Estado. A primeira edi-
ção foi realizada em maio 
de 2023, no município 
de Careiro da Várzea. Na 
ocasião, atendeu cerca de 
700 pessoas com serviços 
médicos, estéticos e re-
creativos.

Nesta segunda edição, 
a expectativa é atender 
ainda mais pessoas. Em 
média, 2 mil moradores 
locais serão beneficiados 
com a atividade. Para isso, 
o Sesc conta com par-
cerias como Serviço Na-
cional de Aprendizagem 
Comercial (Senac), Prefei-
tura de Rio Preto da Eva  
e Aeronáu

Especialista alerta para alto 
número de diabetes no Amazonas

PREVENÇÃO

Ação leva serviços 
para Rio Preto da Eva

Nesta terça-feira (14) é 
Dia Mundial do Diabetes, 
doença crônica com alta 
incidência no Brasil e que 
leva a uma série de compli-
cações na saúde. Conforme 
dados da Federação Inter-
nacional de Diabetes (IDF), 
o Brasil é o sexto país com 
mais pessoas com a doença 
– 15,7 milhões. A estimativa é 
que, até 2045, alcance 23,2 
milhões de adultos brasilei-
ros. No Amazonas, de acor-
do com dados da Secretaria 
de Estado de Saúde (SES) 
mais de 100 mil pessoas 
convivem com a doença.

O médico endocrinologis-
ta Ricardo Pithon, professor 
da Afya Educação Médica, 
ressalta que o diabetes é 
uma doença que está re-
lacionada a uma série de 
complicações na visão e 
funcionamento dos rins e 
coração. Por isso, a impor-
tância da prevenção.

Ricardo Pithon explica 
que existem dois tipos prin-
cipais de diabetes: o 1, em 
que o indivíduo não produz 
insulina suficiente devido a 
uma autoimunidade, e o 2, 
que é adquirido e está re-
lacionado, principalmente, 
ao estilo de vida, com ali-
mentação rica em gordura 

SESC SAÚDE RIBEIRINHA 

DIVULGAÇÃO

Doença necessita constante monitoramento da quantidade de açúcar no sangue

e sedentarismo. “Esse é o tipo 
de diabetes que pode ser pre-
venido, basta que as pessoas 
mudem os hábitos”,frisa.

De acordo com Ricardo 
Pithon, a prática regular de 
atividade física e a alimen-
tação balanceada, rica em 
frutas, verduras e legumes, 
sem o consumo de alimentos 
embutidos e enlatados, são 
essenciais para a prevenção 
e controle do diabetes, para 
aquelas pessoas que já têm 
o diagnóstico.

O médico alerta que al-

guns sintomas do diabetes 
são sede excessiva, aumento 
de apetite, perda de peso, 
entre outros. “Importante 
lembrar que esses sinto-
mas, na maioria das vezes, 
aparecem quando a glicemia 
já está muito alta. Por isso, 
é necessário fazer exames 
regularmente e tratar pre-
cocemente a doença”, reco-
menda.

Ricardo Pithon ressal-
ta que, em Manaus, a Afya 
Educação Médica mantém 
um programa de atendimen-

to gratuito à comunidade na 
área de Endocrinologia. A 
ação faz parte das ativida-
des práticas dos cursos de 
pós-graduação oferecidos 
pela instituição. O atendi-
mento acontece, todo mês, 
na sede da Afya Educação 
Médica, na avenida André 
Araújo, 2767, bairro Alei-
xo. Os interessados podem 
entrar em contato pelo 
número (92) 9379-9297, 
para verificar a disponibili-
dade de vaga e realizar o  
agendamento.

Régua de medição do nível do Rio Negro localiada no Porto de Manaus 

seu pico no primeiro semestre 
do ano que vem.

De acordo com o Secre-
tário-geral da OMM, Petteri 
Taalas, é esperado que 2023 
se torne o ano mais quente da 
história por conta das conse-
quências do El Niño. “Ano que 
vem será ainda mais quente. 
Isso é uma consequência clara 
da contribuição crescente das 
concentrações de gases do 
efeito estufa provenientes de 
atividades humanas”, ressal-
tou Taalas.

Responsável pela falta de 
chuvas na Amazônia desde 
junho deste ano devido à tem-
peratura da superfície do mar 
causada por um padrão típi-
co, o El Niño acentuou ainda 
mais o processo de estiagem 
que atinge o estado, fazendo 
a seca bater recordes e ser 
considerada histórica.

Com o baixo nível de chu-
vas, outro problema surgiu 
em meio à seca: as queimadas 
em área de vegetação. Há 
semanas, o nível de qualidade 
do ar na capital amazonense 
é considerado péssimo por 
conta da quantidade de fu-
maça que encobre a Manaus, 
sendo assim, considerada a 
cidade mais poluída do Brasil, 
segundo o site AQI.

Na última terça-feira (7), a 
chuva voltou a aparecer na 
capital amazonense. Apesar 
do alívio, os institutos apon-
tam que os níveis de chuva 
em novembro e dezembro 
ainda estarão abaixo da faixa 
normal entre o leste, centro 
e faixa norte do Brasil, com 
maiores probabilidades sobre 
o norte do país.
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Lei de Cotas para universitários  
inclui quilombolas e reduz teto
Novas regras 
começam a valer  
para edição do 
Sisu de janeiro 
de 2024

MARCELO CAMARGO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou o 
texto que atualiza a Lei de 
Cotas, com mudanças no 

mecanismo de ingresso de cotis-
tas ao ensino superior, ajuste de 
critério de renda para reserva de 
vagas e inclusão de estudantes 
quilombolas como beneficiários, 
na segunda-feira (13). 

Em cerimônia no Palácio do 
Planalto, Lula destacou a ne-
cessidade das medidas para o 
combate às desigualdades e 
para dar oportunidades a gru-
pos sociais historicamente ex-
cluídos. Para o presidente, as 
ações afirmativas precisam ser 
compreendidas como projeto 
estratégico do desenvolvimen-
to nacional. 

“A maioria dos estudantes 
que mudaram a cara da univer-
sidade brasileira são os primei-
ros de sua família a ter acesso 
ao ensino superior. Isso nos diz 

Em Tempo

Presidente Lula e ministro, no Palácio do Planalto, em 
cerimônia de sanção de projeto que atualiza a Lei de Cotas

reservas que serão destinadas 
para esses grupos. 

Atualizações 
No mecanismo de ingresso 

anterior, o cotista concorria 
apenas às vagas destinadas às 
cotas, mesmo que ele tivesse 
pontuação suficiente na ampla 
concorrência. 

Com a nova legislação, primei-
ramente serão observadas as 
notas pela ampla concorrência 
e, posteriormente, as reservas 
de vagas para cotas. Os aprimo-
ramentos da Lei de Cotas serão 
aplicados já a partir da próxima 
edição do Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu), que ocorrerá 
em janeiro de 2024. 

O Sisu é o programa do MEC 
que reúne as vagas oferecidas 
por instituições públicas de en-
sino superior de todo o Brasil. As 
vagas são abertas semestral-
mente por meio de um siste-
ma informatizado que executa 
a seleção dos estudantes com 
base na nota do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio, de acordo 
com as escolhas dos candidatos 
inscritos. 

Nos termos atualizados da Lei 
de Cotas, também foi reduzido 
o valor definido para o teto da 
renda familiar dos estudantes 
que buscam cota para ingresso 
no ensino superior por meio do 

duas coisas, a primeira é que a 
desigualdade no Brasil é uma 
realidade histórica e a segunda 
coisa é que é possível superá-la 
com políticas públicas eficien-
tes de inclusão social”, disse. 

“Com alunas e alunos cotistas, 
nossas instituições públicas de 
ensino tornaram-se espaços 
mais democráticos, mais pare-
cidos com a cor do Brasil real. E 
a representatividade avançará 
ainda mais com a inclusão dos 
quilombolas entre os grupos 
beneficiados pela nova Lei de 
Cotas”, acrescentou. 

A Lei 12.711/2012 instituiu o 
programa de reserva de vagas 
para estudantes egressos de 
escolas públicas, estudantes 
pretos, pardos, indígenas, oriun-
dos de famílias com renda infe-
rior a um salário mínimo e meio 
per capita e estudantes com 
deficiência. Conforme previsto, 
após dez anos de sua sanção, 
em 2022, iniciou-se o processo 
de reformulação da política. 

No mínimo, 50% das vagas, por 
curso e turno, são reservadas 
para estudantes de escolas pú-
blicas. O novo texto prevê uma 
metodologia de atualização 
anual nos percentuais raciais 
e de pessoas com deficiência, 
de acordo com as estatísticas 
populacionais, para o cálculo da 
proporção de vagas gerais e das 

Tunel desaba na Índia e prende 
trabalhadores em escombros 

Os 40 trabalhadores que ficaram 
soterrados quando um túnel ro-
doviário em construção no norte 
da Índia se desmoronou, no do-
mingo (11), estão vivos, anunciou na 
segunda-feira (12) um responsável 
dos serviços de socorro.

“Todos os 40 trabalhadores pre-
sos dentro do túnel estão vivos”, dis-
se, em comunicado, o comandante 
da Força de Resposta a Desastres 
indiana, Karamveer Singh Bhandari, 
acrescentando que está a ser envia-
da água e comida.

As equipes de resgate conse-
guiram entrar em contato com os 
sobreviventes, primeiro através de 
uma mensagem num pedaço de 
papel, e, mais tarde, conseguiram 
estabelecer comunicação por meio 
de aparelhos de rádio.

Oxigênio
Um responsável dos serviços de 

socorro do estado de Uttarakhand 
disse que as autoridades estão bom-
beando oxigênio e enviando “alguns 

pequenos pacotes de alimentos” 
para o interior do túnel, através de 
uma conduta.

Durgesh Rathodi acrescentou que 
as equipes de resgate usaram es-
cavadoras para remover cerca de 
20 metros de escombros, estando 
atualmente a 40 metros dos tra-
balhadores.

Um agente da polícia, Prashant 
Kumar, afirmou que mais de 150 
socorristas usaram também equi-
pamentos de perfuração para remo-
ver escombros durante toda a noite.

O túnel de 4,5 quilômetros faz 
parte do Projeto de Estrada Char 
Dham do primeiro-ministro Naren-
dra Modi, destinado a melhorar a 
conectividade para alguns dos san-
tuários hindus mais populares do 
país, bem como áreas próximas à 
fronteira com a China.

O primeiro-ministro de Utta-
rakhand, Pushkar Singh Dhami, es-
creveu na rede social que a remoção 
dos escombros continua “sem parar” 
para retirar os trabalhadores. 

ACIDENTE 

Túnel desaba na Índia e deixa ao menos 40 trabalhadores presos

Foram registrados 34 mil estupros de vulneráveis de meninas e mulheres

Número de estupros aumenta 14,9% 
no Brasil, com 34 mil em seis meses

A cada 8 minutos, uma menina ou 
mulher foi estuprada no primeiro 
semestre deste ano no Brasil, maior 
número da série iniciada em 2019 pelo 
Fórum Brasileiro de Segurança Públi-
ca (FBSP). Foram registrados 34 mil 
estupros e estupros de vulneráveis 
de meninas e mulheres de janeiro a 
junho, o que representa aumento de 
14,9% em relação ao mesmo período 
do ano passado.  

Os dados compilados pelo Fórum, 
divulgados nesta segunda-feira (13), 
apontam ainda que os feminicídios 
e homicídios femininos cresceram 
2,6% no período, em comparação 
ao mesmo período de 2022. Foram 
722 mulheres vítimas de feminicídio, 
quando o crime ocorre por razões de 
gênero. Mais 1.902 foram assassina-
das e tiveram os casos registrados 
como homicídio. A entidade avalia 
que os números mostram que o es-
tado brasileiro segue falhando na 
tarefa de proteger suas meninas e 
mulheres. 

O resultado, segundo o FBSP, está 
na contramão da tendência nacional 
dos crimes contra a vida. “Recente-
mente, o Monitor da Violência, publi-
cação do G1 com o Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública e o NEV-USP, 
mostrou que os crimes contra a vida 
caíram 3,4% no país no primeiro se-
mestre deste ano. 

Ou seja, embora o país tenha tido 
êxito na redução da violência letal no 
período, os assassinatos de mulheres 
apresentaram crescimento”, aponta 
o relatório divulgado hoje. 

Para Isabela Sobral, supervisora 
do núcleo de dados do FBSP, a Lei 

DIVULGAÇÃO

CRIME 
DIVULGAÇÃO

Maria da Penha é um mecanis-
mo importante para prevenir o 
assassinato de mulheres. 

“A lei coloca o instrumento da 
medida protetiva de urgência, 
que é fundamental para prevenir 
a violência contra a mulher e o 
feminicídio. É importante que 
essa ferramenta seja de fato 
utilizada. Em diversos estados, 
existem estudos que mostram 
que as mulheres que são vítimas 
de feminicídio, em sua maioria, 
não possuíam medida protetiva 
de urgência contra o seu agres-
sor”, disse. 

“Isso tem que ser feito pelo 
fortalecimento da rede de aten-
dimento, que vai acolher essa 
mulher em situação de violên-
cia, oferecer opções para ela 

que muitas vezes ela não tem 
ou sente que não tem. A gente 
precisa capacitar as polícias para 
fazer um atendimento adequa-
do dessa mulher. É muito impor-
tante que elas estejam capaci-
tadas para fazer isso da forma 
adequada e apresentar esses 
instrumentos, como a medida 
protetiva de urgência, que são 
fundamentais para a proteção 
dessa mulher”, acrescentou. 

Isabela Sobral ressalta ainda 
a necessidade de que os poli-
ciais estejam capacitados para 
investigar e identificar casos 
de feminicídio entre os homi-
cídios adequadamente, já que 
há diferença considerável na 
classificação do crime entre  
os estados. 

perfil socioeconômico. Antes, o 
valor exigido era de um salário 
mínimo e meio, em média, por 
pessoa da família. Com a nova 
legislação, esse valor passa a 
ser de um salário mínimo, atu-
almente em R$ 1.320. 

Outras mudanças são: a in-
clusão dos estudantes quilom-
bolas como beneficiários das 
cotas, nos moldes do que atu-
almente já ocorre para pretos, 
pardos, indígenas e pessoas 
com deficiência (PcDs); o esta-
belecimento de prioridade para 
os cotistas no recebimento do 

auxílio estudantil; e a extensão 
das políticas afirmativas para a 
pós-graduação. 

A lei deverá ser monitorada 
anualmente e avaliada a cada 
dez anos, com elaboração e di-
vulgação de relatórios. 

O novo texto também inclui, 
além do Ministério da Educação, 
outros ministérios como res-
ponsáveis pelo acompanha-
mento da política de cotas. São 
eles: Igualdade Racial; Direitos 
Humanos e da Cidadania; Povos 
Indígenas e Secretaria Geral da 
Presidência da República. 

Novos alicerces 
Segundo dados do Censo da 

Educação Superior, do Insti-
tuto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep), em 2012, 
o número de ingressantes 
no ensino superior da rede 
federal por ações afirmativas 
foi de 40.661 estudantes. Em 
2022, esse número passou 
para 108.616 estudantes. 

Entre 2012 e 2022, mais de 1,15 
milhões de discentes ingressa-
ram no ensino superior público 
por meio da Lei de Cotas. 
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Teatro Amazonas divulga 
calendário de espetáculos 
Programação inclui 
dança, teatro, 
música e outras 
artes, oferecendo 
entretenimento a 
todas as idades

DIVULGAÇÃO

O Teatro Amazonas di-
vulgou a agenda de 
apresentações a par-
tir da segunda meta-

de do mês de novembro. Os 
espetáculos vão do dia 14 ao 
dia 29 deste mês. A programa-
ção é diversificada e oferece 
entretenimento para todas as 
idades.

Nos dias 14 e 15 de novem-
bro, iniciando a programação 
da segunda quinzena, o Corpo 
de Dança do Amazonas apre-
senta o prestigiado espetáculo 
“Caput”. A apresentação inicia 
às 20h em ambos os dias, e tem 
classificação livre, com entrada 
totalmente gratuita.

No dia 16 de novembro, às 
20h,  a Orquestra Amazonas 
Filarmônica e os Baixos do 
Coral do Amazonas apresen-
tam “Sinfonia 13 - Babi Yar”, 
concerto onde serão tocados 
repertórios clássicos de Jean 
Sibelius e Dmitri Shostakovich. 

Em Tempo

Programação de apresentações no Teatro  
Amazonas vai do dia 14 ao dia 29 de novembro 

ral Infantil do Liceu Cláudio 
Santoro, os espetáculos acon-
tecem a partir das 20h, com 
um intervalo de 10 minutos. A 
entrada é gratuita e livre para 
todas as idades. 

No dia 22 de novembro, data 
em que se celebra o Dia do Mú-
sico, a Amazonas Filarmônica 
apresenta uma série de “Su-
cessos Orquestrais”, tocando 

obras brilhantes e cativantes 
do repertório sinfônico e visan-
do homenagear a profissão. O 
show acontece às 20h e a en-
trada é franca, com classifica-
ção indicativa para maiores de 
10 anos.

Na sexta-feira, dia 23 de no-
vembro, às 20h, o palco do Tea-
tro Amazonas recebe a cantora 
e compositora Eliana Printes. 

A amazonense apresentará 
juntamente com sua banda o 
show “Abraço”, inédito em sua 
carreira. A compra de ingressos 
pode ser realizada no site www.
shopingressos.com.br. 

Já no sábado, dia 25, o Ateliê 
23 traz mais uma edição do 
prestigiado espetáculo “Caba-
ré Chinelo”, acontecendo em 
duas sessões às 19h e às 21h30. 

A entrada é franca e a classifi-
cação indicativa é para maiores 
de 10 anos.

Já no sábado, dia 18, o Te-
atro recebe a peça “Alice no 
País das Maravilhas”, produzi-
da pela Associação Belas Artes 
do Amazonas (Belarte). A clas-
sificação é livre para todos os 
públicos e os ingressos podem 
ser adquiridos através do site 
www.shopingressos.com.br. 

No dia 19, a Escola de Teatro 
Interarte apresenta a Mostra 
do ano de 2023 em três ses-
sões, às 9h, às 13h e às 18h. 
Os artistas apresentarão seus 
trabalhos de conclusão de 8 
meses de processo, com apre-
sentações de Teatro, Canto e 
Teatro Musical para todas as 
idades. Os ingressos estão dis-
poníveis no site www.shopin-
gressos.com.br. 

No dia 20 de novembro, a 
Amazonas Band traz o espetá-
culo “A Grande Música Negra”, 
às 20h. O show representa a 
herança africana na música 
popular contemporânea, pas-
sando por ritmos como samba, 
jazz e soul. A entrada é gratuita 
e a duração é de 1h20.

Já na terça-feira, dia 21, as 
programações “Forrozin” e “Por 
um mundo melhor”, se unirão 
para garantir entretenimento 
para toda a família. Apresen-
tados respectivamente pelo 
Núcleo de Dança e pelo Co-

Turnê de Oficina G3 
acontece no Studio5

A maior banda de rock cristã 
do Brasil está de volta a Manaus 
com a turnê NADOQ INDY. Ofi-
cina G3 se apresenta no dia 24 
de novembro, no Studio 5 Centro 
de Convenções, a partir das 20h, 
com sucessos que ultrapassam 
gerações. 

O show tem um gostinho es-
pecial, já que em 2023 a banda 
comemora 36 anos de estrada. 
Juninho Afram, Jean Carlos e 
Duca Tambasco, e os convidados 
PG, Lufeh, Déio Tambasco e Lu-
ciano Manga, prometem colocar 
o público para pular e cantar 
canções marcantes dos álbuns 
“Além Do Que Os Olhos Podem 
Ver”, “Nada é Tão Novo Nada é 
Tão Velho”, e “Indiferença”.

No meio musical Oficina G3 
também ganhou notorieda-
de por ser vencedora de um 
Grammy Latino. Esse é o segun-
do ano de show da banda em 
Manaus, após o período sabático 

de cinco anos em que o grupo 
não fez apresentações. 

Ajuda humanitária
O evento também tem um as-

pecto beneficente, já que parte 
do valor dos ingressos será des-
tinado ao Projeto Vila G3, o qual a 
banda está envidando esforços 
para a construção de 20 casas 
para famílias necessitadas em 
Moçambique.

Ingressos
Os ingressos podem ser ad-

quiridos de forma online através 
do www.bilheteriadigital.com ou 
nos pontos de venda físicos mas 
lojas Bibi Cell, Prado Som Instru-
mentos Musicais (Centro e Zona 
leste) e The B Burger. 

Para mais informações os in-
teressados podem falar direta-
mente com a produção do show 
da banda Oficina G3 em Manaus 
pelo telefone (92) 98538-5265.

SHOW

Maior banda de rock cristã do Brasil está de volta com a turnê NADOQ INDY

Ministério da Cultura vai lançar concurso 
público para profissionais temporários

O Ministério da Cultura foi auto-
rizado a realizar concurso público 
para contratar 99 profissionais 
para atuarem na implementação 
do Programa Nacional Aldir Blanc 
de Fomento à Cultura (Pnab). O 
documento, que também define 
prazos para o início do processo 
seletivo, está publicado no Diário 
Oficial da União desta segunda-
-feira (13).

Lançado em outubro, o Pnab é 
a maior política pública já criada 
para fomentar produções, espaços 
e formação profissional do setor 
cultural, com investimentos de R$ 
15 bilhões do Fundo Nacional da 

DIVULGAÇÃO

PROCESSO SELETIVO
DIVULGAÇÃO

Cultura até 2027. Atualmente, 
municípios, estados e Distrito 
Federal apresentam seus pla-
nos de ação para pactuação 
com o Ministério da Cultura.

Para os processos necessá-
rios à implementação do pro-
grama serão contratados, por 
quatro anos, 57 profissionais 
que desempenharão ativida-
des técnicas de complexidade 
intelectual e 42 para ativida-
des técnicas de suporte, que 
exigem conhecimento de nível 
superior. Os contratos de tra-
balho poderão ser prorroga-
dos por até um ano, caso haja 

necessidade para a conclusão 
das atividades.

A autorização publicada pelo 
Ministério da Gestão e da Ino-
vação em Serviços Públicos 
não define a remuneração 
dos temporários, que deverá 
constar no edital que vai de-
finir o cronograma e as regras 
do concurso público. O prazo 
máximo para início do proces-
so seletivo é de seis meses, 
com a publicação do docu-
mento que também definirá 
a banca que será responsá-
vel pelo exame para escolha  
dos profissionais.

A classificação indicativa da 
peça é para maiores de 18 anos, 
e os ingressos podem ser ad-
quiridos através do site www.
shopingressos.com.br. 

No dia 28 de novembro, às 
20h, o Grupo Teatral Criando 
Cenas apresenta o espetáculo 
“Amazonas - Causos, Lendas 
e Costumes da Nossa Gente”. 
Com entrada aberta ao públi-
co, a peça retrata a vivência 
ribeirinha e a cultura indígena e 
faz uma releitura das principais 
lendas amazônicas, além de 
retratar causos amazonenses 
famosos como O Fantasma do 
Tropical Hotel. 

Encerrando a programação, 
A Casa de Artes Trilhares apre-
senta a 10ª Mostra de Cul-
tural, que traz apresentações 
dos alunos que fazem cursos 
de artes no Espaço Cultural, 
trazendo o resultado de um 
ano inteiro de aprendizado. A 
mostra acontece na quarta-
-feira, dia 29, e possui quatro 
sessões às 15h30, 18h, 19h30 
e 21h. Os ingressos estão dis-
poníveis no site www.shopin-
gressos.com.br. 

Para mais informações so-
bre a programação e espe-
táculos do Teatro Amazonas, 
acesse as redes sociais, ou o 
site da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa do Amazo-
nas (@culturadoam e cultura.
am.gov.br).

  Prazos do processo seletivo estão publicados no Diário Oficial da União
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Primeira parada natalina 

Atração de Natal é diversão garantida durante feriado 
SHOPPING

Da redação

O Amazonas Shopping 
irá funcionar em horário 
especial, nesta quarta-
-feira (15), feriado pela 
Proclamação da Repúbli-
ca. Lojas âncoras, praça de 
alimentação e operações 
de lazer funcionam das 
10h às 22h. As demais lo-
jas do centro de compras 
estarão abertas das 14h 
às 22h.

As famílias que apro-
veitarem o feriado para 
ir ao centro de compras, 
poderão se divertir com 
as atrações do “Natal das 
Luzes”, visitando o espaço 
decorado e fazendo fotos 
com o Papai Noel.

Neste feriado, o Papai 
Noel atenderá as famílias 
para fotos, das 17h às 21h. 
O trono do bom velhinho 
está instalado como par-
te da decoração de Natal, 
na Praça de Eventos Rio 

Negro, no corredor cen-
tral. Papai Noel ficará no 
shopping até a véspera 
do Natal, dia 24. De terça 
a sexta-feira, ele atende 
das 17h às 21h, e, aos sá-
bados e domingos, das 15h 
às 17h30 e das 18h às 21h.

Além do Papai Noel, as 
famílias também podem 
se divertir e registrar 
em fotos os momentos, 
na decoração natalina. 
O “Natal das Luzes” en-
canta crianças e adultos, 
com as cores tradicionais 
da época, o vermelho e o 
dourado.

Um Papai Noel de 5 me-
tros, uma grande árvore 
natalina repleta de luzes 
e vários cenários instagra-
máveis completam a de-
coração. Para a diversão 
das crianças tem, ainda, 
um escorregador que pas-
sa por dentro da árvore de 
Natal e um barco que toda 
a família pode brincar.

Evento contará com a participação dos personagens que integram o espetáculo ‘Um Sonho de Natal’

Ao todo, serão mais de 600 pessoas envolvidas, 
incluindo os tradicionais símbolos desta data

DIVULGAÇÃO

Papai Noel atenderá as famílias para fotos, das 17h às 21h

DIVULGAÇÃO

acontece no
parque Amazonino Mendes

Evento contará com a participação 
dos personagens que integram o 
espetáculo ‘Um Sonho de Natal’

   Em Tempo

A Prefeitura de 
Manaus, por 
meio do Fundo 
Manaus Soli-

dária (FMS), realiza, na 
próxima quarta-feira 
(15), a 1ª Parada Natalina 
da capital amazonense. 
A ação inédita aconte-
cerá às 19h, no parque 
Amazonino Mendes, lo-
calizado entre as aveni-
das Isaías Vieiralves e 
Olívia de Menezes Viei-
ralves, nos bairros Novo 
Aleixo e Tancredo Ne-
ves, zonas Norte e Leste 
da cidade, e faz parte 
do programa ‘Natal das 
Águas – Esperança que 
se renova’, que busca 
levar a alegria natalina 
para a população ma-
nauara.

O evento contará com 
a participação dos per-
sonagens que integram 
o espetáculo ‘Um Sonho 
de Natal’, realizado pela 
Nova Igreja Batista há 
mais de 20 anos, além 
de cinco carros alegó-
ricos natalinos e a fan-
farra, inserindo o pú-
blico presente em um 
desfile que irá encantar 
a todos os presentes.

Ao todo, serão mais 
de 600 pessoas en-
volvidas, incluindo os 
tradicionais símbolos 
desta data.

Reafirmando o com-
promisso da gestão de 
olhar para todas as zo-
nas da cidade, o presi-
dente do FMS, Emerson 
Castro, destaca que é 
um momento histórico 
para cidade de Manaus 
e de muita alegria. “Te-
mos hoje uma gestão 
que olha com carinho 
para todas as zonas 
da cidade. E estamos 
muito felizes e ansiosos 
para primeira parada 
natalina, que vai ser 
no parque Amazonino 
Mendes. Com certeza, 

será um sucesso”.
Para o pastor-presidente 

da Nova Igreja Batista, David 
Hatcher, essa ação marca 
o início de um período im-
portante para a cidade, re-
novando as esperanças da 
população.

“O Natal está chegando, 
uma época mais alegre na 
cidade. Sempre onde Jesus 
chega as coisas melhoram. E 
este ano temos esse primei-
ro desfile no dia 15. A expec-
tativa é darmos arrancada 
nessa estação natalina no 
parque Amazonino Mendes. 
Vai ser bonito e vai colo-
car um novo contexto nas 
nossas mentes. Agora, é um 
momento de mais solidarie-
dade, mais alegria, de estar-
mos com os nossos irmãos, 
nossos próximos, nossos 
vizinhos, amigos. Estamos 
ansiosos para esse momen-
to de inauguração da época 
de Natal, com esse desfile 

e, certamente, vai ser muito 
bonito”, destacou David. 

A parceria com a Nova 
Igreja Batista continuará na 
segunda “Parada Natalina”, 
que ocorrerá no dia 20/11, 
na faixa liberada da Ponta 
Negra, e no espetáculo “Um 
Sonho de Natal - O Circo 
da Vida”, que acontecerá dia 
3 de dezmebro, com duas 
sessões, sendo a primeira às 
19h e a segunda 20h30, no 
anfiteatro da Ponta Negra, 
zona Oeste da capital.

‘Um Sonho de Natal’
O espetáculo ‘Um Sonho de 

Natal – O Circo da Vida’ tem 
sua estreia marcada para o 
dia 9 de dezembro, às 20h. 
Promovido pela Nova Igreja 
Batista (NIB), a nova história 
se passa dentro de um circo, 
proporcionando uma experi-
ência mágica e emocionan-
te para toda família. Com 
entrada e estacionamento 

gratuito, as apresentações serão 
realizadas entre os dias 9 e 25 de 
dezembro, com exceção do dia 24.

O espetáculo contará com sessões 
em dois locais: no auditório da Nova 
Igreja Batista, localizado na avenida 
Torquato Tapajós, 4.444, bairro Co-
lônia Santo Antônio, zona Norte; e na 
Nova Igreja Batista Tabernáculo, que 

fica na avenida Japurá, 2020, bairro 
Cachoeirinha, zona Sul.

Em 2023, o espetáculo, que já faz 
parte do calendário oficial da capital 
amazonense, terá o tema ‘O Circo da 
Vida’, transportando o público para 
um mundo onde artistas circenses, 
acrobatas, palhaços e personagens 
cativantes ganharão vida no palco.
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Brasil terá dois compromissos contra a Colômbia e Argentina pelas Eliminatórias Sul-Amricanas da Copa do Mundo de 2026

A Seleção Brasileira co-
meçou a se apresentar 
nesta segunda-feira 
(13), na Granja Comary, 

em Teresópolis (RJ). A comis-
são técnica e alguns jogadores 
iniciaram a concentração para 
os confrontos contra Colômbia 
e Argentina pelas Eliminatórias 
Sul-Americanas da Copa do 
Mundo de 2026.

O técnico Fernando Diniz, as-
sim como o restante de sua co-
missão, já se apresentou. Além 
do comandante, Pepê, Endri-
ck, Raphael Veiga, Nino, André, 
Lucas Perri, Vinicius Junior, 
Rodrygo e Bruno Guimarães 
também chegaram.

A expectativa é que o elenco 
esteja completo ainda nesta 
segunda-feira, quando é aguar-
dada a chegada dos 15 atletas 
restantes. Entre os jogadores 
convocados inicialmente por 
Fernando Diniz, Ederson não se 
apresentará. O goleiro foi corta-
do por conta de um trauma no 
pé e Bento, do Athletico-PR, foi 
chamado em seu lugar.

Conforme o planejamento 
divulgado pela CBF, a equi-
pe só trabalhará com bola na 
terça-feira. Nesta segunda-
-feira, os jogadores partici-
parão apenas de trabalhos de 
recuperação.

A Seleção Brasileira entra em 
campo nesta quinta-feira, às 21h 
(de Brasília), para enfrentar a 
Colômbia, em Barranquilla. Na 
terça-feira seguinte, a equipe 
encara a Argentina, às 21h30, 
no Maracanã.

Programação da Seleção 
Brasileira para os confrontos 
contra Colômbia e Argentina:

Segunda-feira (13/11)
Apresentação dos atletas 

pela manhã; Treino/Recupera-
ção às 16h

Terça-feira (14/11)
Treino às 16h (30 minutos 

iniciais da atividade abertos à 
imprensa)

Quarta-feira (15/11)
Treino às 9h30 (15 minutos 

iniciais da atividade abertos à 
imprensa)

Quinta-feira (16/11)

Jogadores da Seleção Brasileira 
se apresentam na Granja Comary 

Partida entre Brasil x Colôm-
bia às 21h (horário de Brasília)

Sexta-feira (17/11)
Dia de folga para os atletas
Sábado (18/11)
Treino às 16h (30 minutos 

iniciais da atividade abertos à 
imprensa)

Domingo (19/11)
Treino às 16h (30 minutos 

iniciais da atividade abertos à 
imprensa)

Segunda-feira (20/11)
Treino às 16h (30 minutos 

iniciais da atividade abertos à 
imprensa)

Terça-feira (21/11)

Partida entre Brasil x Ar-
gentina no Maracanã às 21h30

Endrick otimista 
Uma das novidades na últi-

ma convocação de Fernando 
Diniz, Endrick já se apresentou 
na Seleção Brasileira nesta se-
gunda-feira, na Granja Comary, 
no Rio de Janeiro, para a disputa 
da quinta e sexta rodadas das 
Eliminatórias Sul-Americanas 
para a Copa do Mundo. 

Destaque do Palmeiras, o jo-
vem foi convocado pela primeira 
vez no time principal do Brasil. 
Em sua chegada, o atacante 

celebrou o feito.
“Agradeço muito a Deus por 

essa oportunidade. Creio que vai 
ser muito especial e espero aju-
dar a Seleção. E também quero 
agradecer a todos os envolvidos 
que estão comigo na minha car-
reira, pois não foi fácil chegar 
aqui hoje”, destacou o Cria da 
Academia.

Aos 17 anos, Endrick acumula 
passagens pelas Seleções sub-
15 e sub-17. Na atual tempo-
rada, ele soma 49 jogos e 12 
gols, sendo fundamental para 
o Verdão na briga pelo título do 
Brasileirão.

Bolkiah é o jogador mais rico do futebol mundial
TAILANDÊS 

Da redação

Nem Messi, nem Cristia-
no Ronaldo. Por incrível que 
pareça, o jogador mais rico 
do futebol mundial é o des-
conhecido Faiq Bolkiah, que 
defende o Ratchaburi, da 
Tailândia. Mas, afinal, qual 
o tamanho e a origem da 
fortuna do atleta?.

Quem é Faiq Bolkiah?
Nascido nos Estados Uni-

dos em 1998, Faiq Bolkiah 
faz parte da família real de 
Brunei, um pequeno país no 
Sudeste Asiático. Ele é so-
brinho de Hassanal Bolkiah, 

atual sultão e primeiro mi-
nistro do país, além de ser 
filho do príncipe Jefri, que 
foi ministro da economia por 
quase dez anos.

A família de Faiq Bolkiah é 
uma das mais ricas do mundo 
e tem patrimônio estimado 
em US$ 20 bilhões (R$ 98 
bilhões). A principal origem 
da fortuna são as vastas re-
servas de petróleo e gás do 
país. Desde cedo, portanto, 
Faiq viveu uma vida de luxo 
e privilégio.

A trajetória de Faiq Bolkiah 
no futebol

Por opção da família, Faiq 

Bolkiah passou a maior parte 
da sua infância na Inglater-
ra. Apesar de sua riqueza e 
status, ele sempre foi apai-
xonado por futebol e seguiu 
sua paixão desde cedo. Seu 
primeiro clube foi o AFC 
Newbury, no qual entrou em 
2009, quando tinha apenas 
11 anos.

Em seguida, o meia-ata-
cante teve passagens pelas 
categorias de base de Sou-
thampton, Arsenal Chelsea e 
Leicester, onde permaneceu 
até 2020. Após uma passa-
gem rápida por Portugal, o 
atleta se transferiu para o 
futebol tailandês, onde final-

mente estreou como profis-
sional.

Investimentos e patrimô-
nio luxuoso

Além da carreira como jo-
gador de futebol, Faiq é um 
empreendedor e investidor 
experiente. Ele diversificou 
sua riqueza por meio de in-
vestimentos em diversas in-
dústrias.

Faiq é conhecido por suas 
propriedades de luxo em todo 
o mundo, incluindo mansões 
e carros esportivos de alto 
valor. Ele não apenas joga 
futebol, mas também investe 
em imóveis de prestígio.

Craques sa Seleção Brasileira já estão na Granja Comary para preparação contra a Colômbia 

Faiq Bolkiah é mais rico que Messi e cristiano Ronaldo 

Divulgação 

Divulgação 

Endrick está otimista com chance na Seleção Brasileira 

Fernando Diniz já está na Granja Comary para 
receber os jogadores da Seleção Brasileira 
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Craque uruguaio é o artilheiro do Grêmio no Campeonato Brasileiro 

Suárez é convocado pela 
primeira vez na era ‘Bielsa’

O maior artilheiro da histó-
ria do Uruguai, Luis Suárez, 
foi convocado para vestir a 
camisa Celeste pela primeira 
vez sob o comando de Mar-
celo Bielsa, de acordo com a 
lista de jogadores revelada 
nesta segunda-feira para a 
próxima rodada dupla das 
Eliminatórias Sul-America-
nas para a Copa do Mundo 
de 2026.

Suárez, de 36 anos e atual-
mente brilhando no Campe-
onato Brasileiro, foi convo-
cado pelo técnico argentino 
para os confrontos do Uru-
guai contra a Argentina, na 
quinta-feira, em Buenos 
Aires, e contra a Bolívia, na 
terça-feira, 21, em Monte-

vidéu.
O atacante, que marcou 

68 gols pela Celeste em sua 
carreira, não havia sido con-
vocado até agora por Bielsa, 
que assumiu o comando em 
maio.

‘El Pistolero’, a quem Bielsa 
chamou de “glória do fute-
bol uruguaio” em entrevista 
coletiva na sexta-feira, ficou 
de fora das quatro partidas 
do Uruguai nas Eliminató-
rias para a Copa do Mundo 
nos Estados Unidos, Canadá, 
México, e dos dois amistosos 
anteriores.

Na lista divulgada pela As-
sociação Uruguaia de Fute-
bol (AUF) há mais novidades: 
o retorno de mais um des-

taque da seleção uruguaia, 
José María Giménez (Atléti-
co de Madrid, ESP), que vinha 
cumprindo uma suspensão 
desde a Copa do Catar-2022 
e a volta de Rodrigo Ben-
tancur (Tottenham, ING) e 
Guillermo Varela (Flamen-
go, BRA), recuperados de 
lesões.

Porém, Edinson Cavani 
(Boca Juniors, ARG), que se-
gundo relatos da mídia havia 
sido poupado por Bielsa, não 
foi convocado depois de se 
lesionar no fim de semana em 
partida contra o Newell’s. O 
atacante de 36 anos, segundo 
maior artilheiro da história da 
Celeste com 58 gols, nunca foi 
citado por Bielsa.

URUGUAI 

Corrida atrai filhos e pais em 
busca de qualidade de vida
Kids Sesi-Semed aconteceu no domingo (12) e teve como objetivo incentivar pais e filhos a praticar atividade física 

A pista do SESI Clube do 
Trabalhador do Ama-
zonas cedeu espaço 
para a 1ª Corrida Kids 

Sesi-Semed, realizada domin-
go para crianças e adolescen-
tes que competiram em qua-
tro categorias divididas por 
idade e distância. A corrida 
recebeu a denominação Maria 
Acilda Cordeiro dos Santos, em 
homenagem à educadora que 
por 13 anos gerenciou a Escola 
Sesi Dr. Francisco Garcia.

A mãe dos pequenos velo-
cistas vencedores nos 50 me-
tros, Fernando, de três anos, 
medalha de ouro e de Alice, de 
dois anos, medalha de bronze, 
a analista fiscal contábil na 
empresa Samsung, Gabriela 
da Silva Dias, 31, não escondia o 
orgulho pelo desempenho dos 
filhos. Afirmou que ela e o ma-
rido, Fernando, 33, incentivam 
e dão exemplo, pois ambos 
praticam esporte. “A sensação 
é satisfatória, principalmente 
quando o objetivo é saúde e 
qualidade de vida. Saber que 
passamos isso para os nos-
sos filhos é muito gratificante”, 
disse o pai.

Fael Enam Alves, oito anos, 
foi o primeiro em sua bateria a 
ultrapassar a linha de chegada 
na modalidade 100 metros. 
O pai, Rafael Alves, 40, disse 

Em Tempo

Com apoios dos pais, crianças participam da corrida Sesi-Semed 

Divulgação 

Bernardinho 
voltará para 
seleção

Atual coordenador 
das seleções masculi-
nas de vôlei, o técnico 
Bernardinho voltará a 
comandar a equipe, 
mas a Confederação 
Brasileira de Vôlei 
(CBV) só deve anun-
ciar o retorno dele 
ao cargo em 2024, de 
acordo com o jornalis-
ta Bruno Voloch.

Bernardinho foi 
o técnico do Bra-
sil nas campanhas 
do título olímpico 
em Atenas-2004 
e no Rio-2016 e da 
medalha de prata 
em Pequim-2008 e 
Londres-2012. Após 
quatro finais olímpi-
cas consecutivas, o 
Brasil só conseguiu o 
quarto lugar em Tó-
quio-2020, sob o co-
mando de Renan Dal 
Zotto.

Técnico da sele-
ção desde 2017, Re-
nan conquistou o 
vice-campeonato no 
Mundial de 2018 e o 
bronze no de 2022, foi 
campeão na Copa dos 
Campeões em 2017, 
na Copa do Mundo em 
2019 e na Liga das 
Nações de 2021, além 
do segundo lugar na 
Liga Mundial de 2017.

VÔLEI  

que ele e a mãe, Leide Mara, 
31, procuram sempre pôr os 
filhos em um esporte. “Além 
do entretenimento em si, estar 
interagindo com outras crian-
ças da mesma idade, e ain-
da implementando uma vida 
saudável, desde pequenos, é 
o que queremos que nossos 
filhos herdem de nós e os 
avós, quando os incentivamos 
a realizar esportes”, disse o 
pai, engenheiro elétrico na 
empresa Engir.

Natan Martins, 50, seguran-
ça na empresa Global Service, 
também levou o filho João 
Vitor, sete anos, para participar 
da corrida. Segundo Martins, 
a mulher Deize Magalhães, 
42, ama o esporte e o filho 
segue a mesma linha: corre, 
brinca, faz natação no SESI 
e acaba motivando muito a 
todos. “Todos nós praticamos 
esporte, gostamos de andar 
de patins, de bicicleta, tudo”, 
disse a mãe.

Homenagem
A gerente da Escola Sesi Dr. 

Francisco Garcia, Sinthia Ca-
valcanti, representou a família 
de Maria Acilda, ao receber 
uma placa em homenagem 
à educadora pelos anos de 
serviços prestados ao Sesi 
e à educação no Amazonas. 
“Maria Acilda exerceu pa-
pel fundamental como ex-

celente educadora sempre 
preocupada em assegurar o 
bom desempenho da esco-
la e encontrar soluções para 
os desafios do cotidiano na 
creche. Educadora ativa e 
comunicativa no ambiente 
escolar, sua participação e 
atribuição caracterizavam-se 
pelo crescimento profissional 
dos professores, intervenção e 
monitoramento do resultado 

desse trabalho, favorecendo 
assim a interação do público 
interno e externo da escola”, 
disse a gestora Sinthia.

A professora Maria Acilda 
nasceu em Pesqueira (PE), 
em 22 de outubro de 1948. 
Licenciou-se em Pedagogia 
pela Universidade Estadual 
do Ceará, pós graduou-se em 
Supervisão Educacional pela 
Universidade Federal do Ama-

zonas. Educadora por vocação, 
atuou na área de educação 
pública e privada por 53 anos, 
sendo 22 dedicados às escolas 
do SESI Amazonas, em especial 
a Escola SESI Dr. Francisco Gar-
cia, unidade escolar de grande 
porte, localizada no Distrito In-
dustrial, onde foi gerente até o 
seu falecimento em 11 de feve-
reiro de 2021, em decorrência 
das complicações da covid-19.


